

館内資料

婦人関係資料シリーズ

参考資料第50号

協同活動についての研究会議記録

労働省婦人少年局

まえがき

婦人少年局では第十四回婦人週刊の目標として「婦人の協同活動」をとりあげましたが、この問題をさらに深く究明するため、五月七日及び六月十日の二回にわたって婦人問題研究会議を開催し、別記諸先生の御出席を得て協同活動の問題点につきての分析検討を行いました。

ここにその要録をまとめて御参考に供します。

昭和三十三年八月

労働省婦人少年局

出席者

(順序不同)

お茶の水女子大学学長

朝日新聞社論説委員

読売新聞社出版委員会幹事

評論家

東京農工大学教授

評論家

東京都立大学助教授

日本放送協会婦人課長

日本放送協会婦人課長

主催者側

壇山 勝也
西谷 智志
大坂 道智
西谷 昭多
辻清子
井友子
江上道子
志保子
福澤三子
石川洋子
高橋道子
谷繁子
鈴木千子
江上道子

労働省婦人少年局長 谷繁子
労働省婦人少年局婦人課長 (司会) 高橋道子
内閣文部省婦人課長 谷繁子

討議内容

第一回

協同活動の傾向について

活動の分野

参加層

下請採用的役割 — 内会を中心として

会費について

内会の必要性について

政治との関係について

意識の啓蒙について

陳情について

補助金制度について

組織上の問題 — 地域性と市民性について

指導者養成について

指導者養成について

全国協議会について

第二回

三井先生の提案

指導者養成について

全国協議会について

行政機関の役割

指導者養成について

全国協議会について

第一回

協同活動の傾向について

司会 今日は協同活動の内題等について、フリートーキングをお願いいたしたいのです。

最初に、協同活動の傾向につきまして、先般東の全国婦人会議、東京婦人会議等をとおしていろいろお感じになつたと思ひます。御意見を伺いたいと思ひます。数多的なものにつきましては、私共が差上げた資料(協同活動に関する参考資料、協同活動についての意識資料)をごらん頂いたとも思ひますが、また少し補足的に申し上げてみたいとも思つております。そうした傾向についてお詰し合いをして頂きました後、指導者養成の問題、行政機関の役割等について主として効果の面からお詰し願いたいと思ひます。

それでは最初に傾向についての数多的なることを 婦人少年局で把握したものについて簡単に述べたいと存ります。

活動の分野について

活動の分野については文化的な面の活動、政治的な面、経済的な面の活動と分けてみます。ど底い意味の文化面が活潑でその中にはいわゆる婦人団体の活動が主になりますがたとえば婦人の地位向上とか教養、娛樂、生活改善といふものが多りようです。

参加層

参加層についてはいくつかの特徴があり、第一に、非常に大きな層が参加していく、高い組織率とも言ふことが言えるようです。全国的にみますと、婦人少年局の調査による、全国の二十才以上の婦人の六三%以上が、何かの組織に参加していらっしゃる。それは市部の方がやや低くて六〇%、郡部が六六%です。これは有権者の二十才以上の婦人の面から見たわけです。今度は団体の会員とりう側からとりますと、延三千二百万の婦人が何かの団体に参加しております。地域婦人会に七百万、赤人会に百万、農協婦人部三百四十万、日赤奉仕團三百五十万、P.T.A.に千七百万――延べますから、一人の人が小学校や中学校と一人が幾役もやつてゐるでしようが、合計三千五百万をさしつき申し上げたように参加してゐる人が六三%ですから、その人が三十二百万を構成してゐるわけです。

これがいかに大きいかということは、たとえばイギリスではたいへん大きな婦人団体といわれてゐる、ナショナル・アソシエーション、ウイメンズクラブが、会員二万です。

団体の種類としては、いわゆる地域的なつながりの組織への参加が多いわけ、婦人の五十七ヶ入っている。有志団体とか能団体、振舞団体に入っている人はそれそれ一〇%以下というよう非常に席きがあるようです。

それからどの団体にしろ入ってらる人の年令層は、三十代四十代が多く、五十代がそれに続ります。これは市部郡部に交りがないようです。

高等小学校、中学、高校卒業の学年の入は参加率が高く、大學生の方が参加率が低い。

これは団体の中の構成ではなくて、国民の、——個人の側から見たものですね。

農業離れは、農業に本人ないしは夫を從事している人が組織されている率が高く、婦人少年局の調査では七六%、無職の人(いわゆる奥さん)は五六%となっています。

市郊といふのは大変広くこの中でも最も組織率が高いのが農業をしてゐる人といふことになってあります。

参加のきっかけはみんなが入るから入るというのが一番多い。たとえば町会婦人部については、三三%の人がそう言つております。町会といふものの向應はそこにあると思ひます。それからまた婦人会も六〇%の方が農協は六四%の人がみんなが入ることになつてゐるから入る、といつており、すすめられたから入ったというものもあります。自分から進んで入ったのもあるが、これは少なくて有志団体の場合三四%あります。ほかは二〇%一〇%に満たないところがあります。りわめるおつき合いで入るといふことがたりへん多いようです。

社会的機能について

その次に社会的にどんな機能を果してゐるかといふ向應を挙げてみたのですが、これは西体の存在、働きといふものがどういう傾向かを活動の分野といふこととは別にして考えてみたわけです。私共で把握した傾向としては非常に行政の下請扶助的役割を果してゐることが多い、といふことが一つです。町内会的な役割、特に町会婦人部といふのは全くその通りで、区役所の中からおろしてくる仕事をやってようですか。

もう一矢傾向として言えますことは、これは主として、外國と比べた場合に、社会的サービスといふ役割が少ないのではないか。自分自身の利益、自分自身を含めた周辺の利益向上のための働きが多い。具体的に言いますと、たとえば未亡人団体といふのは未亡人達が集つて未亡人の利益を高めるための活動をするのであって、未亡人でない誰れかが未亡人のための団体活動をするといふのは自ら羣衆、外國ですと後者の方が多いわけだとえば、盲人やフルボの福祉まはかる団体があるが、盲人やフルボの人人が集つて団体を依るといふものではない。その辺に偉いがあるのではないか。また一般に活動の役割として、寒戻活動といふよりも圧力的な活動がよく行われる。陳情あるいはもう少し派手にデモをすることが多くて、何か具体的なプログラムを展開するよりもそちらの方が多いといふ傾向も一般に言えるのではないか。以上がその統計的資料的な傾向です。

協同活動の今後の方向といふものについても先生方の御意見を伺いたいわけで、特に協同活動の限界といふような点についてもおきかせ願えたらと思ひます。

たとえば、当然國の機関がやるべきことまでやつてあるといふ美がありますので、そういうことにもふれなかつまづ協同活動の傾向といふことでフリーハンケイの御意見を御用陳願えたらと思ひます。

下請機関的役わり

——とくに町内会を中心として——

坂西

一番目にすることは、役場とか区役所が自分達で積極的にしたくないことを西体

に押しつけるということです。寄付金とか切符を売るとか、赤い紙の金を集めるとか、何でも婦人会でやる。またそれ左やることによつて将来自分達が望むことを相手に押しつける権利があるといふふうに相互關係が出来てくる。それに風がついて「でもらやうない」という決議をしたところもあるのです。

三井 そういう活動を止めたといち地域婦人会はたくさん出て来ていきます。山口県にも農業県にも、大行政機関はそういう婦人団体を自分の町村に合併し、統合して下請機関にしないと困る。町村合併の文書を見ますと、婦人団体、青年団体の統合といふことがプログラムに挙つてゐる。「自主的・統合するより差力に指導する」——と書いてあります。私が見たのは伊豆の大島の方です。

司会 町内会はとても復活して、東京都で約二千五百ぐらり出来てあります。その町内会とりうのはみんな婦人部を作るといふのが一つのフォームになつてゐるようです。

三井 最近婦人団体が大分自主的な動きを始めて来て、行政機関の下請をしてなくなりたとへうことに対する一つの反対傾向的形として町内会の婦人部といふものが出て来ています。佐世保市などは、婦人会を二つに分けて、ために町内会婦人部を作り、早く婦人会から抜けて町内会婦人部に入れ、そうしなりと町会事務所をみんな公民館といふ名前に変えて、公民館長は町内会長がやる。町内会婦人部から公民館を貸す、と言つてゐる。

局長 婦人会をつぶすために町内会を作るといふのはどういふ意図ですか。

三井 今まで婦人の票は旦那さんにくつづりながら票読みができたのが、婦人会が出てあがてよ。

坂西 そのため婦人は自主的になつて、票読みができなくなつた。それは困るといふぢやありません。

会費について

三井 会費は町会費を渠めてその中から婦人部の費用、政治部の費用といふようにしてゐる。

五上 団体が必要な経費は会費として会員からとるわけですから地域婦人団体の会費はたいへん多くの人から集めるから少なくて済むわけです。その会費なら農協の婦人部はどちらの会費問題です。いぶん論議が斗わされたわけです。が会費なら農協の婦人部はどちらの恩います。何をするかといふことが問題になつて会費が集められるのですけれども、おつき合いのりうことで入つていてるから、あまり金を取られぬ方がいいといふことになります。

会費といふ問題も相当今行善りになつてゐると思ひます。

農協婦人部は農協の物を売つたりする費用が還元するから会費などは要らないといふ問題、と町内会みたのと、会費は婦人部としては要らないが、町内会費として納めるといふ問題と二つあります。

大谷 会費の問題は非常に大切な問題だと思ひ、会費を出すといふことはある意味で、社会組織の一部に住む役割を果すことになります。おつき合いを入れてゐる場合にはたしかに会費を出したがうなのが、最初から会費を出せといふと絶対に組織できぬりと思う。

農協婦人部の成長過程を見ていて感ずるが、私は今の農協婦人部の在り方については、だいへん懇親的です。最初からオンナしてはいけないという、ことを言い続けています。しかし家庭がある。全然農協婦人部のない県をほっておりでいいか。最初は組織するためには農協の事業に協力させて、何がしかのうラスがあればそれを流してやつて、一度組織を作るといふことは必ずしも悪いことではない。しかし今までそれに乗つかつてると自主的な活動が制約されてくる。だからあるところまで成長したら自分達が会員システムにするんだということを強調している。どうしたら組織を作り、自主性を養つて、脱皮させるか、ということが問題だと思う。たとえば農協婦人部が昨年以来大きな仕事をしているのが、山代さん^(ヤマダ)の「荷車の歌」の映画化です。農協婦人部が完全にカンパ活動をやつて、このカンパが成功して映画が出来た場合に、自分達の力とじうめのが自覚され、その時には組織が固くなつて、今度は会員がとれる段階になると思う。

組織といらものを結論的にいふと、最初どちらて芽を出させるかということ、芽を出したらどうぞ立ててめくかといふふうに、段階的に考えていい。会員をとるからけしからんとかあるのは必ずとらなければならんとかじうことに問題があるのではないかと思う。問題はどうして育てるかというところにあると思う。

町内会の必要性について

西上 今 日本中に下請を要求するような流し方を官庁がやっていて、そういうことは問題だと思ひます。たとえば赤い羽根にしても、上から下に流すルートがなければできない。街灯

をつけるとかお宮さんの費用とかそういうことは町内会でしなくても、そういう寄合いでした方がいいのか、あるいは区役所の仕事として道を直すと同じようにして電灯をつけたらいいのか。そうすれば税金より他の費用を取られなくていい。

大谷 私のところでは、いつまで経っても街灯がつかないので誰も合つて街灯をつけた。防犯協会に入れれば……とこうことでやつてきたが私のところでは当番に電灯料を拂つて回り持ちで維持している。自分達で負担するということが一種の抵抗になつてゐるので、どこかう出すべきものだから当然だということにはめかない問題がいまの場合あるのではなか。

西上 町内会について御参考までに申し上げますが、昭和二十二年五月 政令十五号が出来て、部落会、町内会の解散を命ずるということがあつた。それが昭和二十七年十月に失効になつて、それ以後は町内会、部落会を作つていひとか悪ひとかの法的根拠はなくて、事実行政として出来てゐる。たゞ政令十五号といふのはとてもきびしり政令で、行政官庁、地方官庁の職員以外の者が住民に対しても配給にしきう行政にタマチではいけないということが明示してあります。それは今失効しているわけですが、現在の町内会あたりが事実上そういうことをやつてあります。それが今失効しているわけですから、現在の町内会あたりが事実上そういうことをやつてあります。南くところによると、特に新開地のようなどころはものすごくたくさんの方事が町内会にあつて、毎日紙が廻つたり寄合があります。そんなにまで住民に強制的なこと

まさせていいのかどうか疑問が起きたのです。

渡辺 どぶ掃除、お勝手のゴミを取りに来てくれることを頼む。便所の汲取り、みんな町内会員士でやらなければどうにもならない。

どこかにつづくから、ひい町内会があつてもいいと思ひます。私のところもあるのですが、二つに分れて、部落会というのがある。部落費といふのを一歳年あたりから九百円ですぐ払はそれに入らない。

坂西 私のところもあるのですが、二つに分れて、部落会といふのがある。部落費といふのを一歳年あたりから九百円ですぐ払はそれに入らない。

西 前住んでいたときも、お宅の町内会費はこれだけだ、とくらう。どうりうわけですかしと言ふと、「どうだか知りませんが決りました」と言う。

渡辺 団地の管理人が年二回とにかく納めている。

五上 うち町内会といふ意識がはつきりしたのは、今度アパートに引越しでからで始めて町内会の会費といふのを割り当てて、いた。聞いてみると隣り近所出すところもあるり出さないところもあるので、うち集団だからちよつと大切なようです。うちの近所の街灯は全部私達が個人で持つて、いるわけですから、町内会は何をするのだと聞いたところが、やはりお祭りのときに寄付を取つて来たのとか何とかいうことだ。——結局何に使われてかかるかどううと、本末の目的には全然使われていないので、そういうことに使われていてることが多いようです。

伊藤 お祭のときと、伊勢神宮とか明治神宮の参拜、それから赤い羽板、そういう時には何か町内会の世話をみたりな春が回つてくる。毎月は二なりと思う。

大谷 輪滑の近所の小学校の先生が中心になつて、デンマーク体操を指導してくれた。そのグループが中心になつて研究会を始め、そのうちデモクラチックなPTAをつくつた。

そこで啓蒙運動をすりがるやると同時に有志が懇談会といふのをやつた。それに続いて、「明るい生活会」というのが、環境衛生をやつてゆこうといふので、ゴミの整理等を明るい生活会の名において区役前に棲む。そしてどうとうしールに乗せてしまつた。会費も多くなかつた。街灯を立てるのも、自分達の負担においてやつた。完全に自主的なものです。

五上 昔の隣組みたりに毎月集るとか、時々呼出しがあるとか、また別にびっくりするほどの美害といふのはないし、汲取りのことや区役所に一人一人で行くのが面倒ならば町内会に行つて頼むと、石原チヨコチヨコやつてくれる。そういうところでフワッと広がつて、その中にどんな害ができるか、先のことは分らぬが、さてしまつたのです。

大谷 私のところは汲取りがこなくなると、じかに区役所に電話掛けて、ラヂオあかなりと個人で行くのです。

西 面倒くから、誰かやつてくれて、三十円か四十円を事が済んで、いるから、経済的にもどうといふことないから私の地域なんか無関心だ。

大谷 それが問題なのです。たとえはね、PTAにしても、私達が忙しいから出られないと積極的に参加しなければ後援会的なものになつてしまふところを体験して考えさせられた。だから手を抜いては、いけないと、いふことです。

坂西 沟渠をしばりますと、こうしたことにならぬではないですか。町内会の婦人部といふ

ものが結局昔の全國婦人会です。國防婦人会みたいなものになつて、ほんの団体がだるだん、影が薄くなつてゆく、そういう傾向にある。そういうことにつられてまじめに考えなければならぬなり。

西 この向 婦人会の役員をやつてゐるお母さんが言つてましたが、婦人会の仕事をするなら町内会では援助しないといふが、どうしたらいいか、教育を高めることを婦人会でじたりが、と困つてゐる

伊藤 その問題は、全國婦人會議のオーデ会ではマキリ出で、いました。ある人が自分の地域の婦人会は巧くいって、町内会と一緒になつた。すると町内会費と婦人会費と別々にあめていたのが一本になり、町内会費と婦人会費二遍挿つてしまつたのが、一遍になつてしまふ少し安くなつた。家庭の主婦は非常に喜んでゐる、と言つたら、みんなが、「それはおかしい」と言い出で、婦人会の活動をするときはどうするかと言つたら、婦人会の幹部の方が町会のお金をもらひに来るという。それでは自主性がなくなつて、自分達がしたることもできぬ場合もあるのではなか、その人の地域は住宅地でさうできるかも知れぬが、東京で町内会をみてみると、大商店連合会や、区議員の選舉地盤ということはつきりしてゐる。そこえ婦人会がくつついたら、こんなあるべきなことはないという。

大谷 衣が抵抗を感じたのは、組織春の顔ぶれからきた

伊藤 もう一つ、東京の場合には誓京母の会が問題ですよ。

五上

町内会は灾害がなりようだ見えるといつたところだ、われわれがたにうかつな人はもう少し知らなければいけないと思う。

西 そう言えば私、思い当るものがある。この向町内会で文の人ばかり旅行しようといふことをつづつかららしむ。ところでの二二四五、五年、婦人団体に肉心を持ち出した。これが文部省の社会教育の指導方針を変えさせ、政治を一生懸命研究しようといふ熱が十立派といふ名目でだんだんそれがれてきている。

政治との関係について

伊藤 教科特に保守党の票が多くて、婦人をあまりみていだ傾向があり、ボスの持つてゐる票でゆづると思つたら迷夢のときにはつてしまつた。それは婦人会が自主性といふことを言つてゐるかららしい。ところでの二二四五、五年、婦人団体に肉心を持ち出した。これが文部省の社会教育の指導方針を変えさせ、政治を一生懸命研究しようといふ熱が十立派といふ名目でだんだんそれがれてきている。

政党の婦人部といつものが特に保守党は積極的になつて、ところによつてはつつきり町内会にくつつけて票読みになつてゐる

五上 文の人の票は馬鹿にならぬといふことに男が思が付いた。そつしたら積極的になつての政党がその婦人団体を抱え込もうとする。そうすると婦人団体の数といつものが非常に優遇されるわけです。丸抱え風にあげさせなつてしまふ。そうすると今までみつかつたおもちゃのようなものを渡されたから、面白くてこたえられなり。やりきる政治的といつより

も政治屋敷になつて、「わたし達は何派持つてゐる」ということに在る。そこで、庄内友人
んとうにかけねばいいが、それがほんとうの政治的の圧力にならなりで政治屋敷の行動にな
るから、衝のボスとあまり違わなくなつた。現実にそういうことを公言してゐる人を地方で
みた。

西 中國の婦人代表団が来る事になったのが選舉でのびたが、地方で肩をますと
大阪あたりは、選ばしておういたいという声が出てゐる。選舉が若つたら、選舉のことで婦
人団体がわあつとなつてしまつた。

三井 最近は入党ということはしませんで詫々の後援会に入ってくれりやうになつて
いる。

大谷 全国婦人会議や四部会で政治の中立性の問題が出て、中立化というのは何かといふ
問題が出たが、これはいつでも地方の農協婦人部や、青年団の問題になることです。特定の選
舉になるとそれそれある程度派閥を持ち、やり過ぎて、あと困つたというものが出てくる
わけですが、選舉の時に選舉運動をするから困るので、選舉の時に選舉運動をしなくても済
もううに日常の活動が大事なので、それが団体の中立化といふことの実体だと思う。

井四郎会では個人が政党かといふ問題については、村の段階では個人だと上にゆくほど政
党特に国会になると政党だといふことが大部分の人の常識だったが、今の段階では正しい
結論として見ていいと思う。

司会 東京で三年前の総選舉の時に、自分で決めて投票したかと聞いたら、東京の女の人に

は九五%は自分の意思で投票したと言う。それではあなたの投票したのは保守政党でしたか
革新政党かと聞くと、どつちか忘れたと言うのが四割あります。だから自分で決めるにもい
ういろいろの、根本的な、どつちの政党に入れたか知らないで入れているというのがあり
ます。

伊藤 組織を作つて動くといふ時に政治は二わりものといふ感じ方がこの一二年急に出
て來ている感じがする。

西 つまり政治がこわりといふことは自分達は政治は語らない。先生からどうぞ政治の
問題を最後に言って下さいといふ注文がどこに行つてもある。婦人会長さんあたりが言つた
のが、それを言い出すとその土地で逆襲がくるから自分は言えない。いざこざをやめなさい
といふことも政治的な啓蒙も、何かそういう一つの整理役みたいなものにあたし達が勤員さ
れてしまふのです。

伊藤 そこには中央から一人の人間が来てゐるから、何か方向を与えられないと自分の頭
がわからぬといふ自信のなさがある。

大谷 それともう一つの先生もおつしやつた、といふのを持ち回ろうといふのがある。

三井 役所が団体の活動について調査をやる場合、文化活動などのくらいやつてゐるか、
政治活動をどうくらいやつてゐるのか、といふような聞き方をする。文部省の言う社会活動、
政治活動も実質にはからみ合つていてみな同じものだ。政治活動、経済活動にからまつてこ
なつものは一つもないのに、そういうふうに調査するから調査を免ける方でも、最近文部省

は農養活動を中心ひでいるらしい。政治活動はどうも嫌うらしい。ということになつて、かえつて分類して箱に入れる動きになる。

西 三年前の選舉に私は愛知の知多半島に行つた。愛知県の地婦連から脱落したところです。そこでさつきから問題になつてゐる「自主的に投票しましたか」という意識調査を婦人団体がやつた。たゞへんな仕事ですが、やり遂げたらしく、それに対して、選舉管理委員会からえらいお叱言がきた。そんなことを調査する必要がないとのことです。

意識の啓蒙について

伊藤 私が婦人会の協同活動の問題で思が付いたのは、都市のグループ活動をやつて来た連中で全国婦人会議に出て来た入をみるとさきほど文化的活動の問題が多いとりわれたが、そつちが弱過ぎる。婦人の意識をしつかりとしなければならぬといふ意識がすつかり忘れられてゐる。会議員の一人が、「洗濯するよりもグループ活動で勉強するのが大切だ。その意識をねらなければいけない」と一生懸命言うが、他の人はそれが分らなり、ほんとうに民主的な人間になろうといふ勉強。戦後の四五年文部省が主唱してきた線がすつかり引つ込んでということが、一つのグループ活動の欠点だった。そして、やっぱり生活改善、託児所とかりつて、政治の方に意識がむかなし。生活改善されて技術を覚えて、それ以上進まない。託児所が出来たら次に何をやりましょうと考える。それが婦人団体の具体的な活動だと思ひ込んでいるところを感じました。

家計簿運動にしても、家計簿をつけることによって生活のぶつかる社会的な矛盾といふものに入つてゐかない。

陳情について

坂西 全国婦人会議を三部会でほとんど全部の人々が報告をしたり向處として取り上げたのは、何んでもかんでも、陳情すれば出るべくといふことをした。

ことにひとりのは、ある県から出て来た人で、身体障害者の話を新聞で読んで、これはいいことだと思ったから、知事夫人に相談したら、知事夫人が早速陳情室に連れて行ってくれた。知事夫人が賛成してお金を出してくれると堂々と発表をしていたが、実際は何もしていなかった。二井、陳情とりうことは悪いことではないが、陳情以前に、どれだけみんな自分のものとして話し合ひをしたかということが問題だ。

西 話し合ひがなされないと時には向違つたことをとりあげることがある。

大谷 陳情も結構だといふお話もだが、場合によつてはやむを得んと思うが、私共の見て居る農村の団体の場合に代議士を先頭に立てるところがある。これが問題です。つまり政治といふものを理解させなくする重要な契機心になつてゐる。最大の答弁活動が投票だといふことを忘れさせて、あゝいう陳情運動が政治活動だといふふうに考えてしまつ。だから陳情

というものがデモクラシーといいうものの根本的な基本的な限度を忘れさせることが一番大きな弊害です。それからいつも言うことです、大体農村の場合には郷里から出でいる代議士を先頭に役所を訪問して歩く。すると代議士も陳情にゆく時には局長、次官とかにいともいふかんていのいをきめめる。すると代議士よりもお役人の方がえらいという錯覚をもつ。そして代議士は便利屋で、祖国の運命を左右するものではなく、地方の利益の代弁者であり、そうして仲介をしてくれる便利屋だから、便利屋に商機をもつてもらわざるを得ないということになる。陳情といいうものは民主政治を阻んでいる非常に大きな癌だということはつきりさせることが必要と思う。

渡辺 しかし陳情の話し合いは結局いまの会長やその団体のリーダーだけがやつてているので、これにも、会員大多数の意図で陳情してろといふのはない。またそれくらいで解決されるようなことはまだほんとうの問題ではないと思う。会員の大多数がどうしても解決しなければならないときには陳情などといふなまやうしいことは決して民衆は動き出さない。ほんとうに婦人の団体組織といいうものが女の人の自覚の盛り上がりによっているなら米騒動とかみさん達のエネルギーを持つと思うが、どの組織にもそういうものはないでしよう。

大谷 いま言つたことは、つまり陳情害悪論で、たいへんな悪意を及ぼしていると思う。それは村の人が全部陳情に来るということはないが、数人のボスが行くということだけでも村の中にその効果が流れゆくということで、害悪が出てくると思う。

坂西 全国婦人会議の会議員の入の話で、非常に道が泥んこでどうにもならないので、この人は数人の人を集めて自分で出て行つて道を宣した。ところが水はけが悪いのでまた元気もヒリ、ぐんが何回もやるので見かねて村が金を出し作ってくれたという発表があつた。本当に困れば、ぐんが動き出してきます。

大谷 いま問題はどうしたら陳情などに頼らなりでいまのような行動活動を育ててめぐかどくところにあるのであつて、そこに行く道筋が問題ではないですか。

補助金制度について

辻上 もう一つ、ちよつと飛躍するが陳情する場合は必ず助成金などがまわつてゐる。日本では、補助金・助成金制度といふものがあるから陳情したくなるわけです。その中で両方から扶合つてゐる。陳情の相手がある。しかも相手に何かあるかとりうと、そういうものを持ってゐる。

大谷 実際に動きがちろがら困るのですよ。補助金を獲得する奴が今度選挙の際の票を握る。

伊藤 そういうことが日本の民主政治の発展を阻んでいる。

坂西 有能な顔のきく人が寝む時には代議士は動いてくれるが、ほんとうに困つてどうにもならなくて首を吊ろうが、どう人からつづごらんなり。ソッ木を向きます。だから私

が言うのはそういうふうな馬鹿な者に頼らずに社会福祉法というものを自分達のために打ち樹てるというふうなことですが、そこまで躍躍してくれないのです。

大谷 そこまではちょっとわからないでしょ。とにかく一切の問題は補助金で解決するといふ考え方ですから困ります。

五上 極論ですが――婦人会であなた達の区で選出された代議士があなたの方の選所の道を直しませんでしたか。この代議士はやうだらだから見つけなさい。それからあなたのことこの橋が補助金で直らなかつたか。そういう仕組になつてゐるけれども、そのためには何度も何度もあなたの郷里に帰つて来て大事な国の政治を留守にして自分の家のことをばかりやつてしまつた。つまり勤めに行つてゐる人が自分の会社の仕事をおぼえり出して自分の家の台所の米びつばかり勘定しているから怪しい。奥さんの立場から言えばお米の心配をしてくれる旦那さんはいい旦那さんに見えるが、会社では何しているかわからない奴だから――とある人が言つたらみんなひっくりしてしまつた。

協同活動そのものが、どれだけ個人個人を強いてりるかという目安をどの会員ももうすこし持つようにななければいけないと思う。

組織上の問題――地域性と市民性について

司会 協同活動の組織の傾向としては地域的なベースのものが多いが、二のことば玄い意味で市民意識の眞書になつてはいなれど、ドブ掃除も結構ですが、要するに自分の家のドブをきれいにしない、そのためには隣のドブが詰つてはだめだからやるという状態でなつてはいけません。東京のスラムの汚いところを協同でやろうというのではない。地域單位といふものは一見社会協同ですが、昔からの部落共同体にすぎなくて近代的な市民意識とは一線を画していふと思う。それは非常に大きな問題です。初めの方は少し躍躍があり過ぎる、つまり戦後に生まれる新らしり教育といわれるものが、自分達が感覚的にまずふれる問題。その具体的なものの中から一般性・具体性をつかませるということだから、自分達の身近な活動を通じて矛盾を感じ、それによつてさらに活動を促進する。そのためには指導者といふものの役割が必要になつてくる。

司会 身近なところに入つて生活をみつねることは非常に大切なことです。その際に組織の範囲といふのが一つは生活共同体としての範囲にとどまる。そういう形だけの組織しかなりというふうな意識が限定されるところに問題がありはしなりかどりうことです。

大谷 ですから私は地域婦人団体といふものに専門を持つてゐる。

五上 地域婦人団体に向題もあるが、それならいま出来てゐる小さいグループが結構かといふとそれにも向題があると思う。結構的な段階で意識が高まつてしまつたのに一つのグループの中に引き入れられてしまつたといふことに向題があるのなら、それを細分化するといふことともよい。しかしの場合に、たゞ小向切れにしたから巧くいつたどりう考え方の問題があると思う。

今度はそりう細分化されたもの、中から私達はどういうふうにしてそれを発展させて行くかの向題をここで出しておかなければならぬと思います。

大谷 さつき部落共同体といふことがありましたが、たしかに戦後の分野で部落の歴史的な性格といふことは専門的にたりへんな問題で、あんまり不用意に言ひ過ぎると問題だと思つたが、かつての共同体的性質が残つてはいるが、質的にかなり違つてゐると思う。しかしつての共同体的なもの左突き破ることが大事でそれを突き破るために婦人団体としての役割をどう考へるべきか。

西 私は地域団体そのものがりけないといふのではなくが、ただ、細分化するといふ形での表現は納得できない。つまり自発的に協同の利益に基いたものが出来てくる。そしてそれが地域全体として共通のものとして固まつてゆくといふ発展過程を辿るべきである。そうだとすればそのような方向に指導することをやるべきではないか。

西 そういう意味で地方に行つて面白くと思つたのは、今まで地域婦人会から抜けた人とか、新しく出来たグループの人や浮いていたのが、婦人懇話会とのよくな名前でみんな集まつてゐる。それが特徴だつたのです。

伊藤 私もそれを言おうと思つたが、今度の会議でこういふふうに考へた。

農協婦人部の場合に、終戦後何かの機会にいし会があるからと呼びかけられて行つたが、日本の婦人が一歩家を離び出したら世の中は広いものだつた。これが第一歩だつたと思う。そうしてすつとやつてみたら、あんなこと言つても大して何もしないではないか、と思うようになり、もう一度ふりかえつてみたら、自分の家庭の周囲に向處がたくさんある。とりでここに気がついた。いま西さんかのわれたように今度の全国婦人会議の第一部会に出てきた

人はほんとんど水さいグループでお互に連絡といふものがちよつともない。それは一つのものでは伸びないし、うつかりすると仲間だけで固まつて群衆を持つてくる。どうしてもサークルとかグループとか、自己満足になつてしまつてゐる。そういうことを考へてゐる段階ではないかと思う。

三井 りわめる向う三軒両隣りの軒並相談的なものと市民性といふものは連なり得ないものかどうかの根本問題を解決しないで、地域の婦人会を解消する、近代化するということは結論が出せないから、宿題に残す必要があると思う。

坂西 総局は市民の如様といふ問題ですね。

三井 だから地域性といふもの、それを深めながら市民性に広がつて行く質的な転換、その辺に全國的な大きな集團が必要ではないか、小さなグループでやつてりとも仕方がないのではないか、青年団だつてそうだ、われわれ手をつなぎましょうとやっても何にもならぬのではないか。

大谷 さつくばらんにいえば、りわめる地域の婦人団体といふのをこわす必要はないが、こわしてくれる事が望ましいと思う。

ある農村で、地域側がつかぶせる形で青年団を作つたが、この青年団がじやまになつて

いるという話がでてくる。これがつき破られなければしかたがない。

婦人団体と同じ目的意識を持つた団体が出来てくるということは大事なことだ。それが出でくると自然的に上からおつかがせたものはこれもあるのは当たり前だ。

いま農協の問題でも上からおつかがせたから矛盾ができる。これがどこでも農協をつぶりてはいる。だからそれを批判しなければなりません。それは望ましいことです。

五上 それで私はこういふ例を知っています。これは農村のお料理のグループです。今まで大きな婦人団体に入っていたが、今度小さいお料理のグループを作つたら田舎のことですから流行つて、人数が多くなつて、ふくれ上つて自分の手をどうにも仕様がないほどになつてしまつた。その人は「これはないへんだ」私の能力はこれだけですからいふので三三人の小さいグループにしてしまつたら初めて乐くいつたというわけです。そうすると今度は地域婦人会に対してもそう重荷もなく、自分達の活動を認めてもらつて、いろいろあります。その人達がそういう実際的な経験を通して、しかも大きなものに対して心肉連を持ちながらやつてゐる。これはなかなか面白いやり方で成功してゐると思う。

渡辺 初め婦人会は大きい団体をもつて踊りか歌ひで激励して集まつてはいたが、それだけではもの足りなくて、次に自分の周辺のわざかな人でグループを作つて、身の周りのことを解決しようというので協同活動が始まつた。しかし協同活動として取り上げた問題としては、うもののまだ切実さが足りないで、前に婦人会でレクリエーションをやつたと同じ気持で協同活動をやつてゐる。

したがつて、その小さいグループの個人個人が私にいわせれば外面博愛民主だ。しかし一度レクリエーションをやつて、婦人会が、とにかく協同活動に取つ付いたということ、これは一つの過程の上で価値は認めるけれども、まだまだそんなに高い笑を上げられる值打があるものではない。結局そりやうとこうに表る人は、大体富裕層でいかにも自分は貧乏だ貧乏だと言ひながら貧乏だとりうことで自分は貧乏ではないと言う反対の表現をして、そういう人がどうも多いということに向題があるよう見受けられる。

大谷 私は小さな団体が、自分達の生活とほんとうに取り組めば、その中の矛盾を解決するのに大きなつながりを持たなければならぬろと思います。だから具体的なものを使じてやつぱり大きい広がりを持たなければならぬこと自覚せることが大切だと思つ

坂西 けれどもこれは時間の問題ではありますか。

三井 単に時間の問題ではなりでしょ。

江上 第四部会の人の話だつたが、娘さんの公休日を作つてその次の年には村委会にかけた。公休日になつたといつたら、他の会議員が「公休日に何か行事をしていますか」と言つた。そうしたらその人が「公休日はみんなが休みだから行事をしたら、毎のための公休日かわからぬ」などとシャンとやつた。

私はこのことは非常に印象に残つた。この考え方は非常に進んでいると思う。団体は何かというと行事をやります。大勢が寄り集まるところ行事が何かで片付ける。婦人団体も行事をやりすぎる。

大谷 今段階では片方を全然いけないと言ふことは言えないと思う。そこらのところをどうかみ合わせるかということが問題でしよう。

私は、農協婦人部にはかなり期待をかけてゐる。なぜならば彼女達は全部生産活動に従事して身を以て經濟とりうものに苦しんでゐる。あらゆるシワが彼女等に寄せられている。そこで問題に道筋をつけてやれば彼女等はやれる可能性をもつてゐる。婦人はやはり經濟と離れては自己達の生活がなりと思う。だから經濟から出発させるということが大切だと思う。

江上 この向聞いた話ですが、農協婦人部は終農とそくでない人達とが入っているそうですね。終農家でない人が入り込んでやるといふことがいいのです、ほんとうの農家でない人が口を出してやるというの困る。私共は口下手でそりうことからついその人達の言いなり放題になる。それからうまいものを買わせられてしまふというのです。そういうわけで、農業をしない人間が実際生産活動に従事している人を指図しているという状態です。

これは二つの問題ではありますか、もう一つは、東京の近くの農協に、四、五年前に講演をたのまされていつたが世話をしていた人が全部男の人だった。

司会 いまの問題との関連ですが、地域婦人団体は、男の会長が二十七人、副会長が七十八人ります。

三井 美廉的には副会長があやしい。会長はロボットです。

指導者養成について

司会 いろいろお話し出ましたが、労働としての指導者養成とりう方に入りたいと思ひます。

中 すまでもありませんが、協同活動を進めてゆくにつりての機会の一つとして技術的の問題、リーダーに適当な人がいなか、いろいろな声が出てゐるわけですが、実際にリーダーといふものの養成が必要であるという前提に立ちまして、どこでどうやって養成したうよういかどうことにつりてお話し願いたりと思ひます。

西 広島のある郡でこの向小こな集りを婦人少年室がやつたら、一人のお嫁さんが年寄から何が言われてうなだれでいる。何にかと耳かたむけましたら赤ん坊を失つたらしい。おばあさんがお悔みを言つたらお嫁さんが「お腹旅で手間が省けまして」と言う。たりへん幼稚園の村で、四時間の休業を六時間、七時間延ばしてもおかなければならぬ。それで赤ん坊の面倒を見るひまがないから、悲しいけれども手間が省けまして、という返事をしてゐる。何んとかしなければならぬと思つてのうまいおばさんから、婦人週刊の三日向、一人のおばさんお嫁さんが村中のお嫁さんお姑さんを集めてラジオを聞かせた。その日はちょうど村の小学校の運動会だが、そのおばさんが学校に行つて、実は婦人週刊のラジオを聞きたりからといふたら学校でもいいことだから運動会はさきにのぼすというので、ラジオを聞くために三日向運動会をのぼしてくれた。どうしておばさんのところに集まつてみんな一生懸命聞いたから、始めて婦人週刊とりうものがあつたのかといふおばあさんもあつて、その子供もお嫁さんも来てたりへんなんだといふ。

その指導者になつたおばさんがどうりうわけをそりうことをやつたかといふと、そこに

は盛大に行つてゐるすばらしい娘さんが一人いた。自分は農業だから高等学校を出れば農業を手伝わなければならぬが、自分はお嫁に行く費用は要らないから、衣裳を作つても必ず代りに学校を出して下さないと泣いてたのんだ。その娘に啓蒙されて、思いついて婦人連中のラジオを村中のお嫁さんお姑さんに聞かせたといふ話を聞りて表ました。

司会 堀山先生は今日御欠席ですか、御意見が来ておりますから読んでみます。
「現在の指導者は多く戰前からのベテランであつて、年令的にも若い人等によつて漸次その地位をえらねばならない。その意味で若い指導者の養成に心掛ける必要がある。指導者はもちろんその素質と経験に貢うところ多めであるが、また意識的に計画的に養成もできる。その指導者養成の方法として

一、若い入卒を漸次責任ある地位につけること。

二、外国へ留学させること。

三、国内で指導者養成を目的とするゼミナリを設けること等がある。」

渡辺 その指導者の問題ですが、農村には農民組合があるでしょう。農民組合がもう少し教育活動をやって、男の組合員のうしろにいる奥さんなり娘さんなりまで教育活動を広げていけばよろしく思う。その奥さん 娘さんはたりがい農協の婦人部なり地域婦人会の会員になつています。

農民組合だけではなく、工場の労働組合にしても同じことがあります。組合は少なくとも脊基本的に民主的な線を背骨にしてゐるはずで、最も近代的な民主主義に立たなければ労働組合は成り立たないでしょう。そういう組合の中堅の、しかもそういう協同活動に携わる人がなぜこういう地域婦人会とか農協婦人部を見送つてゐるか。僕等の経験で言いますと、家族と結びつきがあるのは争議のある時だけで、そういうことはいけない。普段から育児にあつて家族と共に伸びて行かなければならぬと思ふ。婦人会を民主的な団体にするためにもこういう組合は目を向けるべきで、組合員の背後にいる妻君 娘さんに教育の手を伸ばして行くことが必要です。

五上 大体婦人団体はどこの団体でも自先の利益というものに非常に目がくらんで、ちよつとも根本的にそれを成長させてゆこうと考えない。それに無形なもの、ほんとうは有形なのですぐ――人的資源を養成してゆくなどということは思ひもつかないわけです。何十人の人を廻めてグループを作ろうと思えばボソッと出の奥さんではやりきれない。だからやっぱり指導者として、精神的には日常生活で訓練するとしても、婦人団体を動かしてゆくためには技術的な訓練をうける必要がある。入門というものは訓練をするべきだという考え方ある程度持たしてゆかなければならぬ。

次に、この訓練を誰がするかというと労働省でも文部省でもどこでもやつてくださればいい。Y.W.C.Aなどはスタッフの訓練を六ヶ月年譜にしてやつてゐる。生活費から講師の謝礼などたくさんのかかる費用をかけてやつてゐる。そういう人をお金をかけでも訓練しなければならないという思想にキヤンブインしなければならないと思う。

坂西 それはたしかにそうですが、まだ蠍山さんの御意見のようだ青年連を外国にやれ、と
いうこともなかなかいひのですが、なかなかそうまでいかない。

直接できる問題で一つばかり例を持っていはるが、三年ばかり前に二十人ばかり四時間ぐら
い座談会をしたら、その時に三十七の元先生をして最近結婚したといふ人がいて、非常に土
地の事情にうがつた意見を持つてゐる。ところが婦人会の会長は町長の奥さんで、みんなが
巧く利用してゐる。ところが私はこの会長の馬鹿なことに耳傾けずに、この人を引つ張り出
したら、その次の年、その人が会長になつた。外からの人の言うことがビタミン注射のよ
うに効くのです。

もう一つ千葉県の方に、四、五年前に行つたが、實にいい懇意をするおばさんがいる。
その人がどうめうわけでりりかといふこととその集まつた人に説教立て、あげた。そうした
らその次の時にP.T.A.会長になつて、去年は婦人会長になつた。だからそういうさせやかな
努力がみのるのです。

もう一つ、婦人少年室と連絡を持つて、一時間でも二時間でもいひからその人があつて思
う人を集めてもらつて話をすると、こととに夏はみんな講師として出掛けるでしょ
う。その時そちゅう仕事できれないかしら、趣味な仕事ですけれども何かの効果があるのですよ。

渡辺 塚まつてくるのが今の指導者でなく交換して出て来てくれればいいが。
大谷 今年はとてもできませんが来年度の予算で、プロック別の大谷のようなもの
をするために経費を何等かの形で確保して頂けないだろうか。

それから私は今日話し合つて、われわれ自身が、もつともつと勉強しなければいけないと
いふことを痛切に感ずる。だから、婦人問題研究会のような相互の意見を交換し合うといふ
機会を作つて頂きたいといふことを、これをこの機会にお願いしたり。それから坂西さんの
御意見に附連したことですが、大谷の塚まつてある組織がある限りにおいてみんなで手分を
して出掛けでめくといふことが非常に大切なことです。

西 それと 地方の文化人——地方の大谷の先生とか、地方の有識者もいるのに土地
の人とりうのは東京の先生といふのに頼りすぎる傾向があるので、もう一つは、今は何人かの人の中
をとれたらとてもいひいと思う。そうすればまたその人を囲んでみんな勉強する機会が出てく
ると思う。

江上 私は 指導者といふ言葉を坂西先生がおつしやつたような精神的な指導者といふ意
味で解釈してない。会を運営してめく人といふのは別の能力といふのがあると思う。私は、
眞美を摺もうといふ態度の人なら充分指導者としていい、もう一つは、今は何人かの人の中
に在つて会を公正に運営してめく、しかもその中にその会が誤まらないで発展してゆくと
み考え方を持つてゆく。そういう若の人を作つてゆく。

西 江上さんのおつしやることをするにも、やうなければならぬことがある。それは、
婦人少年室とかそういう關係の人がしそつ中見て歩いで、みづけておかなければならぬ。

発見するといふ仕事ですよ。

江上 今度でも もう少し応募した人がよくわかつてられないと思うのにわからぬ人

が出て来たというのは残念だと思つ

坂西 ある所に招かれて行つたら、記念で表彰されている。十年続いたというのは私だけたのみんなXまつける。まず、十年続くといふことがえういことと思つてゐることかけしからんといふことから話を始めた。交替でやるといふことに意義がある。

江上 運営委員会というのを作り、その委員の一人として、谷野さんなり、高橋さんが出で行くのはいいが、一施設に運営を頼んであるとりう格好にして予算は出せたりかしら、局長 お話を伺つていろいろ反省したのですが、西さんがあつしやつたようだたとえば地方の文化人が評議が低いとか、もう少し大衆に接觸した婦人連絡をやつてくれといふ声が地方に大きい。それが、婦人連絡が故に言つていらつしやるのか、あるいはひつねの教會でも婦人の方達はそんなことはかり言つていらつしやるのか。

渡辺 私たちの接触している人たちも限界があるのですよ。だからその人達はそういうことをしょつて頭に置いてゐる。その人だけのから回りですよ。今度も作文を話し合つて書りて協同活動した人達が出て来たから、普段生活的な仕事をしてゐる人かと思つたら、そういう人も中にはいますか。大体上の層の人たちです。

大谷 されば限界はあっても現実はやむを得ない。ある業界新聞が、行政官庁としての労働者がどうゆうことをしているか批判してくれと言つてきました。あなたはどういうことを言ってもらひたりかどりうと、官庁のやることはけしからんじうことを言つてもらひたいどりうと、それ以外にならう。

局長 桜井直に―― 今度の婦人連絡の会議で、先生方にリーダーシップをとつて頂きましたが、それを伺ひながらもし先生方が一月なり二月なりこの人達を引張つて頂けたら、それをとてもいいゼミナーの指導者養成になるのだがな、といふふうに思ひながら伺つてゐたのです。ただそりうことを思ひてつてもう一つ割り切れないので、よそい國は婦人団体が自分で指導者養成をやつてゐる。それをすこめることを私共が何かの方法で考へる道があるのかどうか

江上 YMCIAなどやつてゐるところもあるでしょ。今心配してゐるのは、指導者を養成するといふことをやらなければ、婦人団体にはいつはりある。それをどうりうふうにするかと言えば、私はだからお役所にしてほしいとは言わぬが、そのパソコナ、なものを作つて見せる必要があるのではなリか、といふ気がする。

伊藤 第一部会の会議員の一人が、私の方は民主的で会長も副会長もありません、と云うと、他の人が、私の方は十六人ですが会長も副会長もありま

その会長といふのはみんな十年勤続で、十四年くといふことがえういことと思つてゐることかけしからんといふことから話を始めた。交替でやるといふことに意義がある。

つて、会長は必ず一年交替で選挙でやつてりとじう。けりめの人のところでは共同購入しているが、誰がリーダーといふこともなく、だんだんやつてりる中に自分勝手に分担を決めて、配給は誰、車運びは誰というようになり、その中に立派な会長が出て来る。蓮社君は育ちつ、あります。と言つていた。

そろして協同活動をやつてりると、お姑さんなどがいり顔をしないでとにかく人あります。が、そりう場合は「あなたは出て来てほりません」と言って自分達の仕事があ姑さんにて認められるまで未させない林にしているとのう語で実に具体的でした。

渡辺　いり活動をしている団体のリーダーはやつぱりいります。リーダーといふのは活動の中から生まれてくる。だからわれわれは、いりリーダーを作るより、まず団体にいの筋動をしてもらうことがその中から新らしいリーダーが生まれてくる一つの道ではないかと思つた。

司会　それでは指導者養成といふことで、何か特別に組織的に計画的に特にリーダーの技術面をトレーニングするといふ必要があるでしようか。

三井　具体的な内容からますいりり考える必要はあるが、しかしやつぱり技術を身につけるゼミナールがなければ教育活動といふものはない。リーダー養成といふことを考え方

合に、どうりカリキエラムでやるかといふことを考えなければ意味がない。

伊藤　婦人団体を動かしてゆくリーダーは、実践活動としている人でないとかと出の人

が来ても社方がなり、例えばYTAの幹部なり役員をしてくる人の人等、それから女子青年

団を動かしている人等、それから織外見つかないのは昔の女性校を中心とする同窓会を巧く指導してりる人、労働組合で婦人部をやつてりる人等など。

しかし、素質を持つてりる人達をどうふうにして集めるか、といふのが問題だと思う。江上　今の婦人団体は、ファッショントラックをちくるように、あれもやつた、これもやつた、今年は目新しいことなどよその婦人団体が何をやつてりるだろうと見てりる。指導者講習会がもし行われてそりう気持で出席されたら、おそろしい。そうすると、一力、所に集めて教えられただけでも呑みにしてしまはから、今度は結婚の簡素化だ、今度は小さりグループの読書会だ、といふことになることは非常に警戒すべきだと思つ。

大谷　地方に行きますと、非常にいいなと思う人がいる。表に現われないが末端の中にすばらしきめがいる、そりう人を浮かび上らしてリーダーに育て上げることは大切です。

坂西　地方にほんとうにすばらしき人がいますよ。人向として実にすばらしき。ところが実際虐待されたり、あいのう人達を大切にすることによつて地方がよくなれる。

江上　そりう人のあつめ方は推せん制にしてはどうでしよう。

大谷　そりうたことを是非来年あたり実現してもらいたい。そしてその次の年には、たとえば渡辺先生は誰れましせるするといふことになつたら躍起になつて考えませんか。ここに出た人達が優秀な人を責任をもつて推せんするようになります。団体とか地域婦人会、農協婦人部、どこの役所に所属してりるを向わず、実質的に活動して大きな影響力をもえてゐる

人差集会等、そろひつたこと達中央で何か作って頂くとりうことがまず先ではなれりか。そして五年なら五年経ちますと、地方を自治的にできるところまであるいはなくがめしれなり。

最初は中央集权的にななりの段階まで引っ張つてゆかなければできぬらうと思ひます。

江上 けれども、たとえば生活改良普及員は農林省が管轄してりる。その人等が年々歳々講習会に官費を支てりるわけですから、そういう人たちを何んでもなく集めるといふよりも協議会を廻りて、今年は労働省の人等の日は一日もあつて、ジタツリやるといふようたらどうでしよう。

大谷 実績をみるとちつちつちにいい人がいる。生活改良普及員でも、保健婦さんでもいいし、そりうことをしておつて、立派な成績を挙げているのは、どこの所属であろうともよべる男にするというために日やはり右役所がやるといふことになると具体的な問題として差障りができる。それを解決するためには技術的な問題だが、今の御発言はいいと思う。

坂西 アメリカ迄まは大学に委託生として配属して、三週間か六週間教育してもらう。

コロンビヤ・ハーバードなどにはそういう特殊コースがあります。ミシガンの方は、これと

これはこうりう目的に沿つからと 時間をちゃんと組む。

西 労働者のリーダーだけれども、やっぱり基金をフォードかどこかから出して、労働者のためのゼミナーを作つてやつています。

江上 地方へその土地の有力者が行けばみんな十円カンバなどして、百万円というお金を集め、地方議員などにお金を持たして、外国へやつたりする。そのことを考へたら渠が

その人を丸抱えにして愚弄させるお金がないとはいわせない。

局長 アメリカの労働組合は登録して婦人の特別教育などしなくてもらひようとなつたが、その段階になるとにはお金のある人が寄付などしたミセス・ルーズベルトの、労働教育のための民間団体があつたでしよう。

司会 インターナショナル・インデケーションという力があつたでしよう。おれが金は政府が出して民間の人が運営してります。オリエンテーションがあつたり、トレーニングの内容としては留學とか、ゼミナー、あるいは団体や施設などの見学、あるいは視察、そちらうことの道をつけるだけでもサービスになると思ひます。

三井 市民活動ゼミナーとりふうにやればいいと思ひます。

大谷 地方の講師がとうとうわけではないが、中央であれわざがこうして話しているよ(40)うに地方の人は問題を持っていない場合が多い。やはり東京にいる人は問題意識を持つてることは事實だ。

だから、何かの形で地方の効いてもらわなければならぬ方に出てもらつて中央でディスカッションして問題性を持つてもらいたい。問題性を持つてもらえば、地方で流し方はたくさんある。

渡辺 中央は少し意識薄弱だね。

(閉会)

第一回

司会 それでは前回に引き続きまして協同活動といふことの分析、とりまとめを個願いたいと思ひますが、今日は前回のお申し合せにより、まず三井先生からレポートがございまして、それを中心としていろいろお話をすゝめていただきたいと思ひます。

三井先生の提案

三井 この前の話し合ではとんと全部の問題を当つてしまつたわけですが、オ一議題である協同活動の傾向についてはこの前から充分な現状分析がささげられたのでオニ議題の指導者養成と、オ三議題、オ四議題についてさくそく提案させていただきます。オニ議題の指導者養成についてですが、昨年の専門家会議でも提案している関係上、もう少しくわしく考えてみなければならぬ、といふ責任を感じていたので、これを主として申し上げまして、オ三、オ四議題につきましては簡単に考え方などを申し上げてみる程度にとらめます。

Ⅰ 指導者を養成するということは婦人の協同活動を発展させることに基本的に重要であるとひうことを確認したり、しかしこの問題からは二つの問題が発生してくる。

A 指導者とは一体何であるか、どのような指導者が求められてゐる指導者の力はどう向題

B 協同活動とはなんであるかといふ、二つの問題が二つから出でてくる。しかもこの二つのAとBとの問題は相互に関連しあつて、いふと考えられるのであります。私はこの二つの問題について一応次のようご回答を与えてみたい。

(D)

A 指導者というものは大きさに二種類考えられる。

比較的大きな集団の代表者として、某団の意志の実現のために先頭に立つて骨を折る人、これが一つの意味の指導者。その次に、そして比較的小さな集団のまとめる役として、人々を空間的に直接させ、詰びつけ、彼等が相互により學書活動と相互影響を展開してゆくことができるよう反せ話役をする人、こういう意味での指導者、こういう二つが考えられる。

そこで、その他の意味の指導者というものをわれわれは普通先導者とか代表者と/or/言葉などの意味の指導者を世話を、あるいは条件整備者という言葉で呼びかえることができる。

(E)

協同活動についてもまた大まかに二つを考えることができる。そのオーソの種類は、複数の人達が力を合せて対外的に何等かの影響を及ぼすことを目的とする对外的に働きかける活動を協同活動という。この場合を協同的な社会活動、あるいは協同実践と名付けることができる。

複数の人達が相互に影響を及ぼし合うことを目的として融合し力を合せて相互の向上を計るけれども、対外的の活動をオーソの目的にはしない。こういうような協同活動、この場合を協同活動としての學習活動、あるいは共同學習と名付ける。こうりうふうに協同活動をだ。二つだけに割り切つてしまつていりかどうか問題ですが、一応大きっぽにはこの二つの形を考える。そして今挙げたのは、(2)のそれのみ

はそれそれに対応し合っている。

II 現在求められている指導者はどういうもののかというと、これは協同学習におけるリーダー、すなわちせ話人、あるいは条件整備者であるということを確認したり、協同実践の指導者といふものも勿論非常に欠けていることは事実です。しかもいわゆる先導者とか代表者といわれるようなく、指導者といふものはスマート、グループでの世話を人の中から形成されこゆくものと考えなくてはいけない。だから現在考えている計画的取りリーダー養成の場合に、これを正面から取り上げる必要はないという二点を確認したり。

III この種のリーダーをどこで養成するかという問題、これには次のようないつの場合が考えられる。

A 各種の民間団体がそれぞれ各自に自分の団体員の中でこういう種類のリーダーを養成する場合

B 各種の民間団体が協力して、とり所用団体内のメンバーを養成する場合

C 右の二つものが自分の団体のメンバー以外のものにまで働きかけて養成する場合

D 官房が経費を負担して民間団体の自主的な企画によつて養成する場合

E 官房がその経費において独自に受講者を選別して養成する場合

右の A・B・C・D・E という順序は大体私の一提案者の考え方ですが、それそれもつとも望まい順序を現わしていると見えられる。

最初の A と D とどつちが望ましいかということは問題ですが、私も厳密なことは考え方

れぬいが、いかしながら民間団体としてこういうよう革新的指導者養成の必要に気がせざるといふこと、しかもどのような金額でどのくらいの座費を要して指導者養成が可能であるかということを示し、またすこめりコメントする役目は現役隊員は官庁に貢われていると考えられる。

そこで官庁員のリーダー養成の必要性、(4)リーダー養成のカリキュラム、(5)リーダー養成の企画と経費などの資料を一般に普及する必要があるということを確認したい。

III 小集団の世話人としてのリーダー養成のカリキュラムはおおよそ次のようない基本原則にもとづいて作られるということを確認したい。

A よりりーダーの形成に際してはその形成方式において最大限度に非形成者——形成されるものの自主性が尊重されなければならぬ。

B よりりーダーの形成に以理論よりも実践を第一にすることが望ましい。理論を用こうということではなくて、実際にやつてみるということを第一義にすることが望ましい。

C よりりーダーが身につけなければならぬるものとしては

(1) 素早い人間結合の技術

(2) 築田思考推進の技術

(3) 調査活動推進の技術

(4) 協同理解事項抽出の技術

(5) 学習活動深化の技術等

A

一回のリーダー養成の所要時間・どのくらいの時間を最短限、リーダー養成が可能かという基準については次の基準によつて考えてみたい。その一つの問題を取り上げて、これについて集団討議をし、さらに簡単に文献やその他の方見を調査研究して一応もつとも素朴な共通の理解に到達するまでに要する時間は最低六時間と考える。これは非常に簡単なものですが、深めたらやりがたいから、最後六時間を使つてとて、この間はグループ内の仲間同一の司会者、その他委員は同一の方々の任務、介在に属するものとする。

どうすることとの標準的は一つの小集団の大ささを十人とするならば、小集団のすべてのメンバーが少くとも一度は一つの問題について司会者とかあるには書記とかいう役目を一度は経験することを考えますと、六十時間というものが、最短限というふうに考えられる。連続しても六十時間、二週間は必要でないか

VI リーダー養成に対する学習内容は、これを一つの雑型として示すと次のようになるであろう。

A 小集団を形成する手掛りはどんなところに得られるかという問題、スモール・グループを形成する手掛りはどんなところに得られるか、こういうものを集団討議で研究を続ける。

B 小集団の集会の場、設備、集会通知などどのようにしたらいいかと云ふことの研究。

C 小集団のヒクリエーション指導の技術の研究、小集団を一番早く集団化していく、仲間作りしていくにはヒクリエーションが大事だといわれている。

D・主題設定技術の研究、どういうふうにして研究主題を張り上げるか、どういふうに

してグループのテーマを取り上げるか、どういふものも含む

E・学習教科・教材使用上の長短の研究

F・調査活動についての研究、これは集計活動やインタビュー、そういうものも含む

G・集団思考の推進の研究

H・まとめて確認、適切な宿題、配分方法の研究、まとめて最後に確認をする、どこでまた確認の時に、次の時に集まるまでどういうことを調べてくるか、誰にどういふことを聞いくかくるかということの取材のアライメントの研究

I・小集団の連携方法

J・小集団の拡大と分離活動についての研究、これはスマートル・グループが多遠未加盟であつた人達が加盟してきて、だんだん大きくなる、望ましい集団活動ができる以上に大きくなつた場合に、細胞分裂みたいに分裂しなければならぬが、それをどういふうにしたらいいかというこの研究

K・学習課程と実践活動との間にある問題、普通の場合には学習の課程といふものを本当に踏み固めることなしにすぐには実践にぶつかってからがこわれてしまう、グループさえチリヂリになつてしまふ状態が多いが、その実践と学習の関連についての問題

L・広報技術の研究、これは自分達のグループでやっていることを一般に知らせて、グループ活動のよさを知つてもらうということと同時に、自分達のグループをまとめてあげること

実践までこゆきたい問題をそこへグループやグループに入つての自己人に呼びかけてゆくための広報技術であります。

リーダー養成の講習の企画者、助言者は右の学習内容にすべて満たされように配慮し、ながら受講者が小集団を形成し、それそれに自らの課題を発見して、あるいは与えられた課題を解明して望ましい技能を身につけつつあるかどうかをたえず慎重に表現化してコースを進めてゆくことが望ましいのを、リーダー養成セミナーで、小集団形成の基準は、セミナーで団体・小集団をどう形成するかということを、基準としては、命令別の形成、階層別の形成、あるいは教養別の形成とか所属別の形成など、いろいろの形成の基準が考えられるが、いつの場合にも中心的な基準として、居住地域別の小集団形成というものが考えられなければならない。居住地域別というものが常に中心問題に考慮されてゆかなければならぬ。これにセミナーが終了したのも自主的に継続研究の組織を維持してゆく上に非常に重要なある。最後に行政機関・官庁とりうもの民主公化の状態、日本の民主主義の深度の状態というものから考えるに大半が助成金を受けるについての助言がある。オ一に自主性を失敗めなしにということ。オ二にすべての求める団体公平であるということ

三番目に団体の大きさということ、小うともに応じて費用が配分されることは、必ずしも適切ではない、なぜなら名目会員といふのが非常に多く、なんら会員意識のないものがあるが、実質的に、具体的に現われた事績、実績について助成する、例えば何人

ぐういのリーダーを養成するセミナールをやつたといふ。さう想模に応じていくらといふふうに、具体的反対情、規模に応じて考へるべきかは如何かという三つの条件がある。現在の状態で助成金は受けないほどのためで、何もできないかといふのが私の考えです。

才三議題の全国協議会の結成の妥当性については、問題は妥当性よりも可能性が問題に亘つてくると思う。おそらく可能性はないと考へられる。自主性を失なわぬでこういうものを結成する可能性はあり、戦時中には大日本婦人会という自主性を失なわせた統一組織が結成されたが、現在の状態では協議体すらほとんど可能性はないのではないか。協議体が結成されることは、基本的に、はるかに一つの問題が引ききけの団体を醸成するといふことは到底あり得ない。同じ協議体でもいくつかのものが生れてくれるかも知れないし、それであつていいではないか、実質的には、社会活動としての実戦上の問題に応じた協議体、例えば戦争対策ならば戦争対策という問題に応じた協議体というものが亘つてきゆかざるを得ないのではなくいかといふのが私の考えです。だから民間団体にしても官房にしても全国協議会を結成しようというふうに強力に進めるることは賛成であります。

政治的中立という問題につりてはこれは党派的中立を混同してはならぬ。政治的中立といふことは、実質的にはあり得ない。ことにそれが個人的の問題に亘つてくると、政治的中立はあり得ない。団体としては政党的あるいは党派的中立が望ましよ。反某

団がりくらもあり得るということは認めます。その中の個人、個人は一党一派に偏しているでしょ。が、集団としていはば党派的の論議を出さないということを一党一派を支持するとかしないとかいう結論を出さない。こういう意味でこそ、いう團体は学習団体と名付けてもらひが、こちいは党派はどういう考え方をもつてゐるかという判断の立場をとるよう。学習団体とりつてもい、と思う。そういう問題と政治的中立という問題を混同して政治的中立といふことが詮かれる場合に今後団体を政治からタブーにしてしまおう。団体にとって政治というものをタブーにしてしまうという危険性を非常にもつてゐることに最近出席した婦人団体のある限りでは、思想的中立といふことすらいつてゐる。思想的中立なんか全くナンセンスであるが、そういうことをいわれると、から出来きらぬいかと思う。

最後の才四議題の行政機関の役割といふのは広報的な役割が第一で、予算があれば助成的役割があるが、リーダー養成の時に提案した通りであります。非常に簡単ですが以上通りです。

指導者養成について

司会御報告を中心に御討議を願いたいと思いますが、はじめに御質問がありましたらどうぞ。なければ内身に入つてお詫び願ひたりと思ひます。今日の会議で協同活動についての大体の方向づけ、問題点の分析について、一通りとりまとめをしたいと考へております。まず指導者養成、これが御報告の大部分で、大変大きな問題でするので、順序に従つて充分

にお詫合い願ひたいと思ひます。先生の指導者養成の計画案通りますか、構想の大前提に、比較的小さな集団のまとめ役としてこのよりリーダーの養成ということが、ここで審議するべき指導者養成の、指導者の意味合だという二とがあつて、それに基づいて、御計画が述べられたりであります。

渡辺 御提案は、せ話人あるいは條件整備者といったようなりリーダーを養成することによつて、その人達がやがていめゆる先導者的リーダーに形成されこいくつ考へ方ですか。

三井 どうです、だからまずこのせ話人をしてありリーダー養成だけを考えればいいのです。

石川かとけうことです。

渡辺 ところが現実にみて兩者はまるで異質のものではありますか、いは先導者に口り得てあとの人は必ずしもいの条件整備者にはなれぬ。それからすばらしく優れた條件整備者であつても、その人は必ずしも先導者としてはむかぬ。それは性格的に非常にいろいろなものを備えた人々ならばなり得るでしようが、本質的には何か異質のものではぬいか、という気がする。

三井 本質的にではなく現象的に異質なので、小集団のリーダーとまり得る限りリーダーしなければ、大集団を民主的に指導することも不可能では反ひか。非常に非民主的なりリーダーが出てこくるのは、小集団さえりードできぬい人間がいきなり大集団のリーダーに立つからぬのです。

坂西 日本の社会に、伝統的に本格的な指導者を育てる条件がなかつたところから、くる

みではありでしようか。

渡辺 確に現実は異質的のものですが、然し始めからあるリーダーだけを考へてこの問題

を討議しても、無理が出来てしませんか。

三井 されば全く賛成です。現在やつこいる町村の婦人会長さん、婦人会リーダーといふを集めて講習しても何もならぬ。これがりろいろな婦人グループと対立してゐる状態はどうしても解消できぬ。

渡辺 だからみんなが自分のまわりの小さいグループのリーダーにもなるが、一国かりトーダーにもなる、そういう場合は極めてまれぬのです。

西 地方の指導者講習会をいくらやつても仕方がぬりといふが、現在一大きな組織があるし、もう一べんなんとか一員ければ、そのまゝほつておくわけにはいかぬでしよう。

三井 私の今までの経験では、本入的のリーダーといわれる婦人会長、連合会長でも、この入自身がこういふリーダー養成が必要だと、そうすれば自分の後継者はいくらでもできる。ということがあかづくれてこのプログラムを承認すれば、後継者はいくらでも出でくるのでありますかといふ考え方です。

渡辺 しかしどう古い型のリーダーが住んでゐる社会的基盤からは新しい條件整備者の段階もそれが先導者になり得るようなせ話人どりうものは、生まれにへいと思ひます。それで両方の住む社会的基盤を考える必要があるのでほんいかといふ意思です。

三井 その方向は、教育的なアプローチでなく社会革命的なアプローチです。そういう社

会基盤を崩すための農村の改革などもいろいろ大事で一ようぬ、北海道に行つてみると何代どりうような家内を誇るものばかりなりから、民主的集団が形成しやすいか、内地ではなかなかできぬといふうの反対意見です。婦人会のリーダーを支えているそういう社会的基盤を突き崩すのは別個のもので、われわれとしては、人間を高めることによって、それが下に崩されないことを望む。

渡辺 この御提案は無菌の若養育者で適用するものではなくですか。ところが現実は決して無菌状態では反り、いろいろの細菌がある。そういう若養育者中にこういう素直なものと無条件に適用させることができんだろうか。俗世とか習慣とかどうのかもくを考慮なければならぬいのでは反ひか。

大谷 私は基本的にぬこの通りだと思ひます。がこんな大がかりな本格的な養成をやらねば、場合でも、集つこいる人達はかなり熱心に勉強している。しかしそれを組織する立場にある人が極めて不熱心だ。つまり講習会をやりますと、講習会に来ている人達が一生けんめい聞くが、それを主催して、リードしなければならぬ人が非常に不熱心で、講習会をたゞの行事と心得えてはいる。どうように行事としてやられてはいるところに一ぱん問題があるでねらいが、世話役の養成の場合も、先導者の養成の場合も、結局僕した魂が入つてはないところに問題があるのではないかと思う。

坂西 しかし前の前に、渡辺さんのおっしゃつたこと、飛びつけて、學びこしまう根本の原因はこううところにあるのではないかと思う。問題が自分の身近なものにいつもおうちで

のかない、たとえば指導者が一生けんめいを入れてはいるかもしれないが、他の人は机に向つてはいる、どうして本格的にやりたいと思う人が一生けんめい協同研究でやろうとしているが、指導者の方では耳を傾けないという。問題のつかみ方から来てはいる場合が非常に多いのではないか。

大谷 私が云つたこともどうぬのです。つまり問題が身近な問題で、自分達が何とひし目ければ石ならぬ」という問題であれば、先導者に相当する人も、条件整備者に相当する人も、通常の用心を持たなければならぬ問題だからやれると思う。問題のせしクトの仕方が非常に浮いてはいるのではなくいか。ですから学習活動の内容こそが問題だとと思う。学習活動の内容によつて、むしろ形式が形成されてくる。わくを作ることより前に何をとりあげるかということが問題になる。どう何をとりあげるかということがピントをついていれば、どうらの形でもやれるかは自らかと思う。

渡辺 もう一つは、こういう養成をする場合、対象としてだれをつかもうかということが必ず今まで通りのやり方では個々の条件整備者の自入を養うという目的での会を持ち夏から、そこへ出でくる人は決まつた人になりますね。

江上 渡辺さんがおっしゃつたように、細菌のたくさんある社会ですから理想案といふものはあるても、どういうふうにそれにはめこんでいかなければならぬかといふのが一つの問題だと思う。今までのところ先導者とりうものほ、本当は先導者に対するく興さざる、反射的にそこに至つて居た地も悪くなかつた人です。そういう人に大きい团体の先導者の養成

とりうもの、リーダーはいかにありべきかということをおしえて、多少はバターンを与えるよう及傾向に向つても、その資格を確立することが必要だと思う。その人自身がせ話役程度に終つてしまい、どうしても上に伸び悩む。せ話役が出来る人が必ずしも指導者になり得る資格があるとは思ひなり、体力も能力もいるでしょうし、經濟的自余裕も必要でしょうし、

そういうわけで、そういう二つの問題を起さないように、いろいろな事も生えているから

草を引っこ抜いていかなければならぬり、それを次めるのは大義だと思うんですよ。

渡辺 私なりにいたいことは、この内の婦人会議にも来ぬり人、表り残されてこいる人をどうするかということなのです。このやり方ではやつぱりそういうものは残されてしまう。ここでいくら指導者を養成しても、その人並が取り残された階層に指導者として入り込んでもゆくことによほどでなければできない。ほとんど入つてゆかるい人だと考へるのです。

三井 こんりんざりどう一とも集つてこない人には、どういうふうに付きかければよいでしょうか。

渡辺 それを考へようとはありませんか。まず官庁がやつたのではとの芽が伸ばせぬひと、いうことですわ。

三井 今まで一般の人達に背を向けさせりーダーばかりが養成されたりた。今度は一般大衆の方に向ぐりーダーを養成するプログラムを考えたります。こんりんざりの来る人同をどうするかといえど、救済事業か戸別訪問以外にはなり。

渡辺 だからこの場合でも、こゝに集つて来た人達にてあしたのまわりに集めのうと、

多くの人が必ず集つてきます。しかし必ずやつて二百い人もあるでしょ、その人達のためにあるたは条件整備者としてやつてゆく情熱がありまつかーと、そこまで徹底してやるべきだと思う。

大谷 つまりこういう案で十人なら十人のグループの組織者、条件整備者を集める、といつても、その集め方に何處が残る。次には会合で何か開いて帰つたが、聞いて帰つただけの組織されないということが全国的現象です。

組織

司会 スモール・グループと大きな組織には累積日ものがある、スマール・グループの場合は非常に人向的結合性があるが、大きく取るとそんなことではおつつかない。こゝに合理主義的なもの、あるいはビューローラシード出でくるでしょ、しかしそれを排除して小さなグループから、どちらも解決しないのであるのか、どうすると大きな組織においては異なる要素がいるのではないか。一方現在ある大きな組織に非常に向應があるので、それをこわすためにも小さなものが育つのはいいと思ひますか。

坂西 私はそれが同じ場をつながる必要があるので面白いと思う。こんなやり方では今のスモール・グループから排除されると、どうだけでは現実の問題と一途が切れてしまう。非常に強く持つてしまった傾向がある。小団体とつても他のグループとの結び合ひはどうしていったらよいか。アメリカでは十人のグループでもJR系がいて各グループの連絡や調整をとつてゐる。日本でJGRグループができたら、そのグループで温め合つて終つてしまふか

た行き過ぎる、大きめグルーラとの調和、あるいは異質的グルーラの方との調和をどう

したらいいかという、技術的見面題があるよう反省がする。

大谷 私の立ったところからよつといつ足りなかつたが、基本はやはり御提案のようにな小グループに置き、今後はこゝに目をつけたが、これが大事だとと思うが、現在の指導者も異質だから、どうつて排除すべきではあり、一論に勉強させればこの異質が交り得ると思

う。

西 最近大きなグルーラの中に小さなグルーラができて、大きな組織の方が解体しがけているという傾向がありますね。そういう問題をどう考えさせるかということも、実際問題として全て来てくるのではなくですか。ですから非常に大きな組織の指導者の教育というものは大きい問題に亘つてきています。

渡辺 わたくしはどうやって大きい先導者――いま、古に存在として早く脱皮してもらいたいという人も含めて、やるのは限界があると思う。小グルーラの指導者に力を入れて集団的にやるということは効果があると思うが、そういうことを官庁がやるのは無理ではないか。

大谷 提案されているのはムーヴメントになり得るかどうかにも向

題がある。

五上 よく白い指導者とほわれる人の中に財人に無理盡りされ身銭を切つてやつている人もあるでしよう。その大半に居たせよくさせておひこ、なぜお前はあぐらかいてるかといつて云ふ餘下さ。

かといつてみても、大衆がそうさせている場合も多いでしょう、そのためにはあるたが遅いと云うのではなくて、これ程大きな組織のリーダーにはこれくらいの条件がいるという、パターンを示した方がいいのでは反ひがしら。

司会 スモール・グループの指導者養成は絶対に必要です。同時に大きな団体の指導者を養成することも必要ではないか、という御意見もあるようですがその場合方法論としてはスモール・グループにおける指導者養成と同じものでいいのか、別の技術があるのかという点を

渡辺 しかし技術は身につけておけば、やはり素質といつものがあるのでしょ。

五上 集団になるとことを望ぶのに貢献する約束をふむ手続が必要になる。我流でやっていては、人がついてこない。これはやはり集団生活で人が何が目的で集まる時の理だと思

う。

坂西 私はあまり地方まわりをしてないが、見た範囲では、りある地方の指導者という入

選の代表者は、占領下の司令部の指導者としてのテクニックといつもの知つてりますね。しかし同時に非常に非常にそれをうまく使って、どういうふうに愚民をたぶらかすかといつ技術まで身につけておる。それで大衆がそれば会議の方針にあつてはまらないでは反ひかどりうと、どういうふうな弁明をすれば切り抜けられるかといつ技術までよく知つていますが、

五上 会の運営をみると、あれがあれよといつ程、一応形だけは民主的に反つてお

しかしそれはアーティカルの指導を表面的に受けただけで、本質的真技術は身についた

が、本質的技術は身につけていぬ」ということです。

五上 集団に対する一人の人の責任、個人と個人との関係、集団と集団の関係、というようなことを充分にわかるように、どうりうりーダーを魂を入れて養成するという目標を打たれないといけない。

司会 魂がなく、技術だけが導入されたということは不可思議な現象になつてしまつたわけですが、技術を排除するという考え方にはいけないのではないか。

三井 私が出席したあるゼミナード木トムルームのグルーブ活動を指導した先生の記録に仲良しグルーブを作つてはいけないということがあつたのです。そこに仲間作りをしてはいけないという力が効いてゐる。

大谷 これはどの意味をよく分析してみぬといけないと思う。私は仲良しクラブではなくと云つてゐる。これは自分たちが合うということです。これは学界などでも非常に多いのです。だから馴合ふためのものはいけない。旅順、馴合が日本は多すぎるから、もつと共通とりう形をとる場合に、個人個人の責任を持ち合うのでなければいけない。

三井 仲良しグルーブではないことは、排他的にしてはいけないということになるとさうが、そのまゝの意味にとれば、仲良しになつてやいけないことはグルーブを作つてはいけないということである。みんなが一人一人を管理するということは、明治以来の教育ですかうや。

大谷 仲良しクラブによつてはいけないということ、仲良しによつてはいけないといふことは、ニユアンスが違うと思う。協同活動する以上仲良しによると風当たり前だ。それが單なる仲良しクラブによつてはいけないということを云つてゐる。その批判が大変強くなつてゐる。

司会 仲良しクラブということは非常にインフォーマルで、協同活動はフォーマルなものである。そこに馴合の気分が持ち込まれてはいけない。

坂西 試験問題は、個人の自覚が重いためにいたずらに結びつき、何でもいいとか悪いとかグループ判断して、自分の知性といふものが仇がないことですね。どうりう問題ことりうダーチ・セミナーで一ぱん見えるべきことだとと思うのです。なぜ自分達が孤立するのか、なぜ他と提携できないかという問題など。

司会 では技術論に戻りまして、最初の御提案は主としてスマート・グルーブのリーダー養成ですが、大きなグルーブのリーダー養成も必要だという御意見がござりましたが、その場合どうりうテクニックで養成するかということを併せてお考へ願ひながら、進めてまいりましょうか。

大谷 まず第一にお聞きしたいのですが、養成期間は二週間必要だというお話をですが、実うか。

際問題としてできることなかどうかという気分を私は感じたのです。

三井 私はいま P.T.A. の会長として、P.T.A. を基盤にしてこうりうりーだー養成の石を計画しておますが、二週間という時間はとれませんね、せりせい十日、三十時間。それを一週間おきぐらにとるという考です。

司会 リーダンシップ養成の反衛として講習会というのだけが争っていますが、講習会は何回か連続して養成するという方法はいかがですか。

三井 おそらく不可能と想ひますね。不可能ということは、実践と結びつけるという原則をふみはずすからです。

司会 たとえば一つのグループなり団体のリーダーが、其の団体の活動状況を少し見学するとか、あるには地方の行政機関の機構がどうなっているかということを研究するというためにトリップをします。そういうふうなことは考えられませんか。

三井 それも小集団活動——これはかりとめの小集団ですが——という小集団活動の中で問題意識をもつて見学するのでながら、たら意味がない。

五上 講習会式というのはどういう形式かよくわからぬのですが。私は十人ぐらいのグループでも事前に応じてこの方法をいく通りにも作って見せたりと思う。たとえばよくみんな、したりエーションも兼ねて、お金を出してどこかに行きますね。それだけのお金があるならどこかで年賀にむづこ・リーダーの養成ということをほんとうにじっくり腰を据えてやるというような方法もあるのだということをよく教えてあげればいいではありませんか。

渡辺 この場合、問題は、団体内で自主的に養成するか、他団体と協力するか、官庁が送りでやるかという問題になりますね。やるにしてもお金と時間は絶対条件ですから、その限られた条件でいかに効果を發揮するかということをまず考えなければならないでしょう。そこでどういう遊び方をするかということが問題になりますね。

しかも御提案によれば同一居住地でいう一番大切なことを考えていらっしゃる、どうすると同一居住地にある研究団体とか複数的な団体が協力し合って、日常生活の中をゼミナールを持ってゆけば、お金と時間の問題がかなり解決されるかではなかということをさしょう？

とにかく一度に集めて文部省や各教育委員会が毎年やつしているようなことはあまり効果がないですね。

三井 意味なりです。

大谷 めにーは、理想的にはここまでゆかなければならぬと思うが、もう少しボータブル方案は考えられぬいか、つまり簡便にやることです。現実の問題として農村を考えてみると、ひと回どんと不可能だ。P.T.A. のようなところではできるかもしれない。あるいは特定の選ばれたところではできるかもしれないが、ペーパメントとしてやる場合には、広くはとてもできぬいと思う。だからせめて二日なら二日、三日なら三日泊り込み、それを有効に使ってどの程度までできるかということを考えるケースでないと、実際問題として遊離してしまう。

西 居住地でとこの月題を取り上げてやることと、もう一つどこの中に集めて高い

技術を授けるという場合と二つある。

五上　いろいろのコースがあるて、一度に全部の講座がそれなりまでも、チャンスがあつたらリーダー養成クラスに入つて、マンコースとる。また家に帰つて実践していかなければ暖と時間があつてそういうことができるチャンスができたら次の別なコースをとるというようにしたらしいよ。

自分のグループに力をつけようという時にどういう人が相談にのつてくれれるか、その引受け所はないとと思う。だからそういうところに自分が自分の当面する問題も持つていて、しかもショートコースをやれる機会があればいいと思う。

渡辺　静岡県では、婦人会と教育委員会と夫婦で、県内をハッカハイに分けて生活学校というのを一年間やつた。ところが生きてくるのは村の選抜で村長より婦人会長の先導者が、後づきみたいな人を出してくる。

五上　それは集め方に問題があるのですね、どこかでリーダーの養成をしていろとこうがある。こち自分は異賓なものだからここには気軽に行はない。例えばYWCAのようなら、自分自身の団体でリーダーを養成することができますが、それ以外のいままで指導者養成など手つかれぬかった婦人団体で協力しあつてリーダー養成ができるよう反ところに、非常にくせりぬリーダー養成が持たれたつくりいめではないかと思う。YWCAが計画しているのと、ローカルのリーダーを集めて同じ宿舎に泊つて生活費も出してやるわけですね。これはほんとのリーダー養成です。

三井　それは非常に問題だと思う。軍隊の内務班の訓練みたいことをやつてみて果していかどうか。

司会　YWCAというものは一つの目的のある団体ですから、自分達にふさわしいリーダーを養成するという範囲から結構のことです。

三井　それだけなら結構だが、小さいグループがセクト化するとか排他的なものは基本的には地域を浮いているからです。地域の問題にぶつかるからできるだけ広がろう。大ぜいが看に呼びかけようということになる。地域を外れて、訓練をやってみても、地域改造とかわれくの暮らしを高めるという基本的役目も効果も反ひと思う。

司会　すると、いわゆる有志的団体に問題があるということですか。たとえば婦人の協同活動というのはすべて地域に結びついたローカルな活動であるべきだというようだ。

三井　両題があると感じます。地域に結びついたと言つても、末梢的なことに限らない。原水爆禁止も地域活動だと思う。

西　地域活動の十から原水爆の問題まで高めていくということはたいへんないことですね。

三井　しかし、地域活動している人達の原水爆禁止活動というものは本質ですよ。

たとえば地域の交通禍の問題、青少年不良化の問題と実は原水爆の問題と結びついているから熱意がある。それをすっかり忘れた者が原水爆禁止運動をしてもほんとうの意味の力がないと思う。

西　それをどういうふうに養成するかということの技術論になつてゆくわけです。

三井　山形県に行つて気が付いたのは、山形での青年学級が行き詰ったのは、地域を浮けていこりでリーグ活動になつてしまつたからなのです。

渡辺　青年学級が妙に存在になつたのは青年学級振興法がそうさせたのです。だからいかに青年が、せつかく親切にやつても、本来の期待と違つた結果にならうということは、青年学級でよくわかると思う。公けのところから手を伸べられるとしても自主性が希薄になる傾向があるということです。

大谷　三井さんのやつてゐる個別的なPTAなら生きるかもそれなりが、労働省など労働者が、これがいいからとすゝめた場合に、逆の意味に、転化する危険性があるからおどろいたと思う。

西　婦人学級のみな型が作られ、ばらに反対をしてまた一つの規格統制品がたくさん出来てしまうでしようね。

大谷　これがこわいから、ひひに個別的に理想的でありますから、すぐには全国的にものに転化して考えるのは疑問がある。

司会　地域の生活向上ということのためにつながる協同活動があること、これは非常に意味がある。これと同時に、地域を越えて――具体的に云いますと、女子の産業はどう一いつとか、女子の高等教育をどうするかという、非常に機能的集団も同時にないと、日本の近代化とりう意味から危険なものがあるのではないか。

三井　機能的及び集団をこわせとは云つてない。問題はそういう小集団活動の中で新しいやり方。

リーダーを形成しようという二つを努力する場合に、地域の問題を取り上げて、それを解決する中で結めっこ養成されるものでしよう。

司会　すると、もっと大きな集団ありリーダーも含めて云つていろから話が混亂したが、そぞりう場合にも地域性ということを非常に重要視しなければならぬのか、あるいは地域を越えた、もうと科学的及一つのアプローチがあるのではなかろうかということが問題ではないでしょうか。仮に小集団活動が広くひつて、リーダーがそこに出来た、その次の段階はどうしますか。

三井　小集団でさらには結合する場合に、一擧に大集団に飛びつこうという傾向があつて、例えば土曜会でも草の実会でも、や、云ふとそういう傾向がちるが段階があると思う。小さい集団が身の回りの小さい集団と結合してさうにそれが同団の大さいものに結合して、もつと大きいところで活動をする。そこで新しい全体を試験するリーダーを選ばなければならぬでしよう。その中から養成されこぐる。だから県単位なら県単位で、最も適切なリーダーが小集団活動の中でもまれに一人めりリーダーを選ぶでしよう。ここでまた連合体を結合してまたリーダーが出来る。その過程で大集団が養成されます。

西　その形のものがいま出できこいるのではないか。各府県に行きますと、地域婦人団体の連合体がある。もう一つは婦人懇話会とかがある。さまざまな小グループが集まつて、懇話会という形をつくつていて大体今二本立の連絡会みたいなものになつてゐるようだ。司会　自然発生的なものに任せております。

行うことですね。

西 大きく取つてゆくことが現実の問題として起つてくるならば、大きく取つた組織をどうするかというリーダーの問題はやはり厄れることはできないですね。

坂西 しかし、たゞ一回や二回で効果を挙げるにはむずかしい。同じことをくりかえしくりかえし、違った角度から持つてゆくといふことが必要に亘つてくるのではありますか。

三井 形の上ではくりかえされけれども、内容的には違う問題を取り上げる。そういう過程の中で人間が形成されてくると思う。

司会 スモール・グループでリーダーを養成するやり方にて先生がお述べになつた案、それによつてスモールはもろんラージグループのリーダーも、かなりの程度養成できる。もう一つは大きくなつた時に兎原の問題が出てくるから、一つの技術的又何かの形の指導があるという、二つの意見が出てきることでまとめてさせたいといたゞいて、あとは主として学習内容等ですが、これは特に御相談しないでもようまいようか。

三井 官庁の仕事としてどういうことをすべきかという問題は話しあつたらいいでしょう。司会 それでは、カリキュラムや学習内容は非常に細かい技術ですから創變しまして、ここでどういったラテンをどう実施するか、特にその場合官庁はどうするのかということ、御意見があつたらおへやつていださきまして、次の議題に進みたいと存じます。

(蟻山氏ト出席)

坂西 カフェ渡辺さんが静岡県の問題をお話になりましたので、私も二回ばかり出た

ことがあります。ひからびたおばさん達が並んで何ものわざいのですよ。いくら骨折っても何も引き出すごことができない。官庁がやるとか、地方自治団体がやるとかいろいろうがどういう形で人を兼めこ指導するかということが問題です。

三井 私が PTA の会長としてやろうとしているのは、子供の手を通じて子供と PTA の全会員にアーリントで趣意書を出して、こういうことをやうと思ふからと、希望者を募めるやリ方です。お金は区の教育委員会から出させようとしてやつてある自主的の反物ですが、経費の点に困るから校費を使う。

(司会 嶺山先生、現段階ではスモール・グループのリーダー養成が必要ではありかという)

先生の御報告がございまして、それに統じて大きなグループのリーダーの養成も何か考えるべきではないかというお話を進んでいるのですが、先生が前におつしやつていらっしゃいましたリーダーストレーニングのお考えなどもおもしろい感じたういかがでしょうか。嶺山 まずオ一地点は既存の各種婦人団体について、そカリーダーになつてゐる人は相当年輩である。年令的にも思想的にも、いろいろの点で若い人と合わない点もあるでよい。しかしリーダーシップという問題は相当の経験を必要としますし、人望などという説明力があり問題もあると思う。今、にわかに若リリーダーがとつて代るわけにはねづまいと思うが現在のリーダーといわれる人は次のセネレーションに対してとの仕事をゆずつてゆくという心がまだで次の入を養成したうかと考える。人間はいつも自分はリーダーでありたい気持はあると思うが、いつまでも同じ看かりーダーに反つていてはやはりいろく貞淑で団体

そのものの発展を阻害することになるのではなか。単に尋人の問題ばかりではない。政治家でも男子でもみんなそうです。とかくこゝに対立的にその問題を解決してゆくのが健全な発達にならない。若の人々に意識的にだんだん地位をめぐってゆくということになるとさうのかということです。

そういう若い人を五人より十人より、外國の婦人団体のマネージの仕方とか他の団体との交渉の問題とかを視るために外國に留学させるとかいう方法を行つたらどうかというのがオニ点です。

オニの点より一ダーシングルトレー二ングのための講習会を開いたらどうか。今行政機関がリードダーシングルトレー二ングはどういう役割があるかということが問題であつたのですが、講習会の開催などはできると思う。リードダーシングルの一巻をすかしに問題は外國の問題でなくして、違う目的、立場をもつている団体との接触をどうするかということだと思います。小さい、一番底にある既存の団体を中心とし、そこから声を聞くことは非常に結構なこと。一番大切だと思ひますが、同時に小さな団体が、同じ地域にいくつもある場合は互いに交流をもつてそれが大きくなるといふ必要がある。その違う立場の人を話し合ができる。どういう場といふものが大事石のように思う。私が自分の周囲にあります問題を見ても、地域の社会をみても、庶民が違い、政治的立場が違うと全然交渉がいいのですね、同じ共通の問題に対してもそういう立場からお互に話し合つていよい。こうしたことではないけれど、そういう意識で、違う庶民の人、違う政治的立場の人をどんどん話し合いができるようになります。

一ダーにつくらなければいけないのではないか。もっとも基本的には、一つの地域的な団体反対をうまく作りあげられるようなそういうタイプの指導者を作りあげてゆくことが必要ですが、ないか。それが石川の今、民主的社會を作る上に一番問題なので、ひさおじこれを政治の世界にもつこきこも、どこも対立が深くなるだけでも問題は解決しない。そういうゆき方をり上げできる入達を作らなければというゆうりをもつていています。

司会 先程お話を、こうしたセミナーなりリードダーシングルトレー二ングの計画を実施する機関がどこにおかれるべきかということになりましたおりまして、県庁等から助成金を出して、民間で自主的に進めたらということがでておりましたが、次の議題の、組織上の問題とかからでも、民間団体に活用させることは悪くはないけれども、との際自主性の失はれぬのようす、すべての団体が公平に扱かわれるようになり、団体の大きさ等によって助成される額が変らずのようにとりうる三點があげられたと思いますが、組織上の問題として、全国的な協議会など、婦人団体の組織としてはどういうもうが望ましいか、また、可能かどうかにつきましては三井先生は可能性がないのではないかという御意見だつたと思ひます。また政治的中立という問題につきまして、党派的中立ということが問題なうがあつたわけですが、それらを含めて一つお話を願えたらと思います。

助成金については、それらのおよび実際上の弊害とかは別といたしまして、法的にはどういう根據にありますのでしょうか。

三井 実際には法律にはないのですよ、憲法八十一条に違反するわけです。だから実質的には助成しても、名目は事業委託とか事業共催という形でやつこります。

坂西 あれは社会教育法の十三条にございまくいですか、渡辺

三井 あります。その金はやれ直いのです。するかと云ふことになります。

五上 この間、二週間ぐらい前ですか、文部省で婦人の社会教育の今後の問題について御意見を承りたりといふ放談会があつたわけです、その時でも助成金の問題が出来ました。

ここにあそこは婦人学齋に年間一万八千円、約三十時間か四十時間分の助成金を出してゐるわけですが非常に無駄なことである。つまり助成金のために伸びる団体も伸びなく伸びてしまふといふ意味のことだらぶ出ためにす、歩き方に問題があるのは如何か、そんなチヨンビリなものなら貢うむ貢くともい、といふようにすれば、が、その助成金を少しでも貢めなければいけない、出すもの自ら千円の金でも貢つてこなければといふ気風があります。それから一歩を起す場合に助成金がなければ起対にやらなりといふ考え方ですね。つまりさぞい木が石け水も集まる、といふ考え方が民間に横溢してゐる。その証拠に販一元のお金でも出てくればその金がすぐ集まる、報告する時には一人未だ三十人以上

來たと報告するという、文部省はそれで計算すると、どの助成金をこれだけの効果があがつたというわけで、また八千円心やす、との八千円でうどりボート、ということに口る、だから助成金といふのは危険なもので、ことに民主的活動をする上においと非常に危険です。だから助成金で自らによると、ことに先程公平に貢さなければ貢らぬとおっしゃったが、公平はいひが、公平であるからそれが零額になるといふことであまり板にたてぬいわけですね。廻山 大体学校教育でも、社会教育でも似てゐるのは、助成金の額が非常にすぐれり、要するに貢つてもうが貢いようゐるもので、ですからそのため自分達で何とか一歩といふ意欲を減退させますし、されでは実際役に立つかといふと、得を額は足りない、だからあの補助金制度はやめた方がいいと思う、実質的に費用としているものは大体講師派遣費用などといふものなのです。そういうものなら実質的にそういうことについて援助もでき、必要な講師を派遣するとか、今度労働教育協会とかいうのができるのをどうですが、あ、いうものを本当に政府の手を離れて、政府は一億百四十億なり出でてころとは自主的にその団体が活動できるものを作れば、そういうところにこういう種類の講師が貢いと申しあれば講師を出すというやり方の方が多い、のではないですか、補助金を与えるというのは、それも沢山ならない、がわざかのものですし、あまり効果がないと思う。

三井 青年学齋については青年学齋振興法による助成金があまりわざかぬためにことわざござつてゐるところが出てゐる、あれは青年学齋振興法という法律的裏付けがあるが、婦人学校には法的裏けがなり、地方自治団体は新しい教員を起こすということは容易でないし、

要求しても通らないから、文部省から流れてくる雀の涙のよくな事業委託の金がさかい水になりつてそれが条例を作つたとか、それならば地方自治体の金も出さうということになる。されどうしてもこれが断ち切れない。

蟻山 それで地方自治体が抱き合せた額で相当な額になるのですか。

三井 大体一ヶ月八千円文部省から出ればどの倍ぐらいのものはありますね。

渡辺 ところが補助金制度で有名な農林省で、たゞ一ヶ月補助金を出さないのは生活改善の仕事ですね。やつぱりこれもこの問題の時に考へていいと思うが、あの生活改良審査員というのはグループづくりです。組織員です。もう非常に重視されていいるのは組織活動だと思ふ。あれなどはうまくやっていますね。

三井 あれはケレス・ワー・カーとして活動しているからいいので、それをするには人間をいやさしくかつたら駄目だと思う。

蟻山 それから団体自身がある程度まで自主的にやってゆくということを前提にして、地方団体、とくに教育委員会などがそれを盛り立てる方法、というのはあるのではなくでしようか。つまり一例えば施設を貢すとか、施設にともなく費用は教育委員会の方で出すなどということはするがあくまで会の運営、婦人厚報そのものの經營については教育委員会はタッチしないというふうに、自主的にやうせることはできるでしよう。

三井 補助金を出せるように法律を改正しろという動きは常になりますよ。

蟻山

政府が法律によらざる団体に直接援助するとはよくないですか。問題はどういう

形で法律的に拘束のある団体にするか、ということですね。厚生法人まで、私立だからいけないというのは憲法の解釈が行き過ぎだと思いますが、少くとも実感が法人みたいにみるものはないが、日もろにまでいろいろやるというのは問題を起すのではありますか。

坂西 もろすでに地方に行きますといふのが問題がある。会長や役員を選ぶ時に補助金を貢えさせ人といふこと前提にしておる。ことに婦人会、青年団はひどいですよ

渡辺 法律でそれがやれることはさあたら大変です。口まいもつてあの人貢えさせ人だということになると、さうにひどくなる。

坂西 ある市では市長さんが奥さんが連絡協議会の会長さんだが、どうぞ口いと金が出ぬりからやつこもらへこいるとはつきり役員がいつてゐる。

渡辺 団体がたりてた数で口まいにそれしまか口う力を自分でもたないといふことが残念でしたまう口り。

三井 たつて月会費五円という婦人会はあるが、それすら無理な口いといふのですから、

司会 社会教育団体とは社会教育関係の事業をする団体ですね。それは、団体の内部の人にもやるだけではなく、講習会などオーデンにて地域の人につくすのがその団体の仕事ではないのですか。それが今はメンバー・シップのための助成金がきこっているというところにあがみがないでしょか。

坂西 アメリカの州立大学ではエキステンション・ディビジョンがあるが、それのサービス入でやつてありますね。

渡辺 日本では一般に学校を開放してゐりますよ。

司会 イギリスでは國や地方公只団体から補助金をもらつてゐる。社会教育団体でも補助金をどんどん貢つてゐるが、これは社会教育の事業をする団体で、社会教育学校を作つたりクラスを作つたりして誰にでもオープンな用いてゐる。オーライズはしり。そういう形で政府からお金を使つてあります。

渡辺 それは社会教育事業団体ですね。

三井 文子会館が経営しているあれです。私共の大学で専門講座を引受けたりましたが、地域の人からまたやってくれと要求されますが、ミリタリです。全然赤字ですか。(74)

蝶山 私の方も三年続けて、四年目ですが、今年やさかやらぬいか問題です。残念ながら先生達に氣の毒だし、やめようかどうか思案の段階です。

渡辺 労働省が学校に金を出すことはいつこうにきまにげないですか。

蝶山 できませんね。何等かの事業を委託した場合にはできまへうが。

渡辺 それなら文部省がやらぬべく、事業委託を労働省がおやりになつて大学にエキステンションおやりになつたら

蝶山 どういうことはできぬことはないですがね。

五上 友に分身の上相談的にそこに行けば自分達の必要とするものを身につけることができる

きるというようなとこが必要でしよう。それともう一つ婦人会が個人の力でやってゆけといつても無理ですが十人分三十人分たまつて共同責任においた人を出すという精神がなかなかたらぬ目です。

渡辺 今迄問題になつた大きい団体の先導者は大学講座から集つてくる。この人達の再教育には非常にいゝのですよ。あの人は非常に权威主義者ですから、大学に行つて勉強して、それで教わつたということになると自分のやり方が今迄はずがつたという反省が起つて、これを並行して地域でもう一つの条件、整備の養成もやるという二本立ならないけれども、婦人の地位講座ぐらゐにしてやつていひたら面白いと思う。

蝶山 指導者教育をやることについては補助金の問題もあると思ひますがそれは、さればどうぞかしくないと思う。しかし実際婦人のリーダーを養成する施設というものがなければないが、学校を出ただけではいけないでしよう。婦人運動とか婦人問題とか、婦人につけの特有の問題がある。それを一般的な基礎的知識の上にララス、貞じとりーダーになれるといふから、こういうリーダーをつくり婦人会議で集まつてくれるよう婦人達の中から養成するという意味で、特別のトレーニング、養成機関を作ればいいと思う。

渡辺 その問題からビッグナイルの問題になつたのです。

五上 婦人会議を来年あたりは全国婦人リーダー養成会議というよほにして、少し変貌をさしたから、あるいは会議はやつておいて、もう一つ別にリーダーのためのものを作ることはできないでしょうか。今度は朴夫人というのリーダーは敬遠したのですよ。

ミヤーナリストがリーダー問題をとりあげて宣誓すれば今までの頭でつかうお飾りカリト
ダードいうものが馬鹿を出しますよ。

西司会 やり方によつては官製といわれますよ。
司会 ですからとうとうふうなりーダーに日本のトヨーニングといふことは指導看養成と
試すより技術援助という意味ですね。

渡辺 一般も抵抗を感じますよ、だから婦人の地位講座として小ホールに婦人会議リーダー⁽⁷⁶⁾
ゼミナールづくりにしておけばいいと反省しますか。

江上 特別の委員会を作つてそこに一応運営委員会を作つて運営につけて貰おうかせしてと
いう形式をとればどうでしょうか。

渡辺 それは名案ですね、労働省婦人少年局は非常に知能のある仕事をしてこられたので
すからこの機会にどうか実践活動をやつこいださきたい。

最初はモデル的なものでも結構ですか。

蟻山 それで十人又は十の婦人団体に委嘱して、将来リーダーにと思われる人を一人づつ
出でてもらひ、そういう人を集めて講習する。お互のゼミナーですから、ほんの一内実は協
議してきめることにして、そういうことを契機として婦人団体の協議形式がいろいろとほ
つきり出るのではありますか、いろいろなことをひき取り持ち出してこそなかなか協議できな
いから、お互の将来のリーダーを養成するためのこういう教育をする、そのためのゼミナー
だとわざことやればいゝめではありますか。

江上 そこで大なり小なり実践活動をしてきた人達ですか、いろいろ反問題をもつてき
でいると思うから、吸収率は高いでしよう。通信教育のような形態でもつたらいいのでは
ないかと思う。テレビジョンが盛んに立つてくると、ラジオの方は遅着いたずログラムをふ
やす方がいい、から午前中のある時間は講座にするというセリフもだんぐりできるルビでも政
治教育の講座をテキストを出して周放してります。そういうことをやろうと思えばやれるも
けです、どうすれば、自分達の迷ぶりーダーがどういうリーダーでなければならぬかといふ
希望を一般大衆がもてるようにもなると思う。現在では補助金や寄付金を取るために都合
がいい、どう人を一般の人が適当だと信じていただきと思うのです。

司会 一つの基準を設定するということになりますね、似たようなものでは労働省で事業
として都と一緒に夏季労働大学をやっていますが、いつにお金の流れ方は可能ですね。あ
れは講師の謝礼や施設費を労働省がもつて受講生が受講料を出す、そういう立場でやってい
ます。

坂西 岩知や島坂など地方でも大學とタイアップして連続した夏季大學をやっていきと二
ろがあります。

江上 夏休みどりのは効果をあげるために都合がい、時期ですかね。

坂西 農村地方は冬がいいですね。
司会 でも婦人週間は四月ですが、何千人という人が応募するのですからどう時期を心配
しなくてもいいでしょうね。

全 国 協 議 会 に つ い て

司会 いゝ案が出来たところ、時間もありませんので、最後に全国的協議会の問題をお話を下さる。先程三井さんは帰人団体が統合的ナショナル・カウンシルというものを作ることになり取りといわれましたが、それがもう少しはどうかという問題につきまして御意見がありましたら。

蟻山 只今の目的のために協議会を必要とするものがあれば、いきなり協議会というものでなくとも、協議をするというのの方でなければいけないのではないかと存じますか。

司会 するとどういったものかが次山でないと想定しますが――

西 それは恒久的なものではなく、そのとくべの目的のために特別にできるということでしょう。

江上 そういうのは次山できこむ、と思う。またどこかで各種帰人団体の事務的又連絡の場所というもののもうべく自然な形でなさざるべききた方が国際間の交流の場合にもいいのでは、ないか。例えば労働省で一ヶ下さるならそれもいゝと思う。労働省の帰人課に各団体が登録しておけば外國からインビテーションがきた時にも、お互に推薦しやすいし、外からみても日本は誰れに何をもっていっているのかわからぬのいうこともなくなると思う。思想的なつながりをもつ人達だけがある目的のためにあくということに反対だなんなくせまくなつてくしまうから、二三方に亘る事務的又連絡機関をおくことが必要でしょう。まだ今いつたように目的をもつて協議会を作るのはいゝが、ある時期になつたらそれは解消して出来させらせてゆくということですね。

蟻山 協議会というものを今すぐ作るでなくって、これは結局いつまでも官房のお世話を受けてゐる内では仕方がないという意味で、協議会が何をするかというよりも、お互に連絡協議のできる恒久的なものを作るということを目標にして、それを作るために何をやうに工夫していく。たゞいかどうことさうへた方面から高めていつたらどうですか。

渡辺 ですからこのリーダー養成する機関でも、教育などはどういう風運や氣がまえを作らせてゆくということですね。

蟻山 とにかく英國でオーストリアが出来ました時に、帰人の労働大臣が出たで――さうあつたことが日本にいつできかねからぬのです。今めどころ――。善後からそういう力量をもつて活動していく労働組合などから出た人ですからね。そういうリーダーを作ることが大切です。だから若いリーダーと既存のリーダーの再教育をやつたらいいと思ひますね。渡辺 しかし官房が初めから看板をかけると反対がありますから、そこに自然に考え方をもつてゆくよう直方向をうち出すことが必要でしよう。

司会 それではどういうことが結論といふことでよろしくうなづけましょうか。

ありがとうございました。

協同活動についての研究会議記録

昭和三十三年八月一日 印刷

昭和三十三年八月一日 発行

発行者 労働省婦人少年局

印刷者

協立社塩原印刷所